
VALÈNCIA MARTES, 11 DE FEBRERO DE 2020. AÑO XXI, Nº 4569 
www.20minutos.es

La patronal valenciana pide 
consenso sobre la movilidad 
y Ribó replica: «Irá muy bien»
CALLE COLÓN La CEV solicita que se reúna la Mesa de Movilidad antes de aplicar cambios 
JOAN RIBÓ «La ciudad es para las personas. Si algún detalle se tiene que retocar, se retocará»
PÁGINA 2

El trabajo de Cristina, oceanógrafa en el Instituto de Ciencias del Mar, ha resultado premiado por el 
programa L’Oreal-UNESCO For Women in Science. PÁGINA 8
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Cristina Romera
«Hay que evitar 
que el plástico siga  
llegando al mar»

FOGONAZOS 
CARMELO ENCINAS
Descarbonizar las ciudades. Una ley 
contra el cambio climático. El Ministerio para la 
Transición Ecológica ha trazado su hoja de ruta 
para frenar las emisiones contaminantes en los 
núcleos urbanos. La norma afectará a los 
municipios de mas de 50.000 habitantes y 
obligará a establecer zonas de bajas emisiones 
antes de 2023. Se trata de descarbonizar las 
ciudades y que los ayuntamientos no puedan 
aplicar medida alguna de regresión en esos 
espacios protegidos. Una pérdida de autonomía 
municipal para someter al negacionismo. ●

El Gobierno 
impedirá por ley 
anular las medidas 
de restricción al 
tráfico por polución
La vicepresidenta Teresa Ribera confía en que la nueva 
ley de cambio climático llegue al Congreso en menos 
de un mes para aprobar, cuanto antes, las medidas más 
urgentes: impedir que los ayuntamientos reviertan las 
medidas de restricción al tráfico para reducir la po-
lución, potenciar el coche eléctrico o aumentar la in-
versión en políticas medioambientales. PÁGINA 5

El Congreso 
debate hoy  
la eutanasia  
y los cuidados 
paliativos

Una nueva  
teoría da un giro 
inesperado al caso 
Marta del Castillo

Tras la racha más negra con la eliminación copera y la 
goleada en Getafe, el equipo de Celades analiza sus pro-
blemas antes de las citas con el Atlético y la Champions. 
PÁGINA 9
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EL VALENCIA ENCARA UNA  
SEMANA DE REFLEXIÓN  
PARA ATAJAR SUS MALES 

España jugará 
en ‘equipo’ en 
los Juegos 
Olímpicos

PÁGINA 6

PÁGINA 7

PÁGINA 10

Las elecciones 
gallegas y 
vascas serán 
el mismo día: 
el 5 de abril
El presidente de la 
Xunta, Alberto Núñez 
Feijóo, anunció ayer la 
convocatoria anticipa-
da de elecciones en Ga-
licia, haciéndolas coin-
cidir el próximo 5 de 
abril con las vascas, que 
unas horas antes tam-
bién había adelantado 
el lehendakari Urkullu. 
Ambas elecciones lo-
gran así alejarse de los 
próximos comicios ca-
talanes. PÁGINA 4

ÓSCARS: UNA 
GALA ABURRIDA 
Y QUE HABLÓ 
COREANO
Parásitos, la película 
asiática, copó los me-
jores premios colecti-
vos en una noche que 
se olvidó de los espa-
ñoles y también pre-
mió a Phoenix, Ze-
llweger, Pitt y Dern. 
PÁGINA 11
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 #DíaInternacionaldelaMujerylaNiñaenlaCiencia



2 Martes, 11 de febrero de 2020 — 20MINUTOS  

VALÈNCIA

20’’ 
Herido al ser arrollado 
en la avenida del Cid 
Un hombre de 61 años resultó 
ayer herido al ser atropellado 
por un coche en la avenida del 
Cid de València. Un equipo del 
SAMU lo asistió por policontu-
siones y después lo trasladó 
al Hospital General, informa-
ron desde el Centro de Coordi-
nación de Urgencias (CICU). 

Aprueban el traslado 
del Rastro a Beteró 
El Consell Local de Comerç tie-
ne previsto aprobar hoy el tras-
lado del Mercado del Rastro al 
nuevo parque de Amelia Chi-
ner, en el barrio de Beteró, avan-
zó ayer el edil Carlos Galiana. 

Abogan por conservar 
la fachada del Metropol 
El alcalde de València, Joan Ri-
bó, apostó ayer por conservar 
la fachada del antiguo cine Me-
tropol de la ciudad y hacer 

compatible esta opción con el 
uso hotelero propuesto para es-
te edificio.  La vicealcaldesa y 
concejala de Desarrollo Urba-
no, Sandra Gómez, ha solicita-
do a la Generalitat la protec-
ción del edificio a través de la 
Ley de Memoria Histórica. 

Detenido por agresión 
La Policía Nacional ha deteni-
do en un hotel de València a un 
hombre de 43 años por dar pu-
ñetazos a su novia y tratar de 
asfixiarla con una almohada.

Las tres líneas de tranvía de 
Metrovalencia desplazaron el 
pasado año a 9.189.764 viajeros, 
el mayor movimiento de su 
historia en los más de 25 años 
de existencia que tiene este 
medio de transporte en Valèn-
cia desde que el 21 de mayo de 
1994 se estrenara en su etapa 

moderna. Según informaron 
ayer desde Ferrocarrils de la 
Generalitat Valenciana (FGV), 
la suma de la línea 4 (Mas del 
Rosari/Doctor Lluch), con 
6.644.251 pasajeros, seguida de 
la línea 6 (Tossal del Rei/Ma-
rítim- Serrería), con 2.112.300, 
y la línea 8 (Marina Reial Joan 
Carles I/Marítim-Serrería), con 
433.213 clientes, ha supuesto 
un incremento del 3,95% res-
pecto a 2018. 

Además, el peso específico 
del tranvía en Metrovalencia 

ha ascendido hasta el 13,23% 
del total de viajeros, lo que con-
firma los «buenos datos» acu-
mulados en el último quinque-
nio (2015-2019), en el que alcan-
zó 44,4 millones de pasajeros. 

La parada con mayor volu-
men de tránsito en 2019 fue 
La Carrasca, con 776.556 via-
jeros; seguida de Pont de Fus-
ta, con 597.939; Benimaclet, 
con 525.858; Vicent Andrés Es-
tellés, con 434.333; y La Cade-
na en la quinta posición, con 
401.313 personas. ●  

El tranvía bate 
su récord anual 
con 9,1 millones 
de viajeros

Empresarios piden diálogo sobre 
Colón y Ribó replica: irá «muy bien»

R. V. / AGENCIAS 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 

El cambio que, para la movi-
lidad del centro de la ciudad de 
València, supondrá la peato-
nalización de las plazas del 
Ayuntamiento y de la Reina, 
principalmente por los des-
víos de los autobuses de la 
EMT por la calle Colón, se ha 
encontrado con la petición de 
más diálogo y consenso de al-
gunos colectivos. Ayer, sin ir 
más lejos, la Confederación 
Empresarial Valenciana (CEV) 
reclamó que se convoque la 
Mesa de Movilidad antes de 
llevar a cabo la anunciada re-
ordenación, que supondrá el 
aumento de uno a dos carriles 
EMT-taxi y la reducción a uno 
del tráfico privado en esta ar-
teria de la ronda interior. 

La Confederación ha solici-
tado también que el Ayunta-
miento de València le facilite 
el estudio técnico en el que se 
apoya el Gobierno municipal 
para aprobar estos cambios en 
materia de movilidad. 

La Mesa de la Movilidad es 
un órgano de participación y 
debate ciudadano con carác-
ter informativo y consultivo 
para recoger las propuestas en 
movilidad, explicaron desde la 
CEV. Sin embargo, la organiza-
ción patronal lamentó que las 
entidades que la integran (em-
presas y asociaciones empre-
sariales de los sectores del 
transporte, comercio, ense-
ñanza, asociaciones de veci-

nos, sindicatos, organizacio-
nes sociales, de usuarios o con-
sumidores, entre otras) «no 
han sido previamente infor-
madas del estudio técnico ni 
de los cambios anunciados 
desde el Ayuntamiento». 

La presidenta de CEV Valen-
cia, Eva Blasco, aseguró que 
coincide «en la necesidad de 
avanzar en la construcción de 
una ciudad más sostenible», 
pero remarcó que esto «debe 
conseguirse con una movili-
dad que no suponga un obstá-
culo sino una herramienta de 
utilidad para todos». 

En ese sentido, llama a que 
«no se tomen medidas preci-
pitadas y que un proyecto de 
tal calado se consensúe con 
la ciudadanía y los sectores 
implicados». 

Frente a estos planteamien-
tos, el alcalde de la ciudad, 
Joan Ribó, replicó también 
ayer que los cambios de trá-
fico previstos en la calle Co-
lón, a partir de la peatonaliza-
ción de la plaza del Ayunta-
miento, contribuirán a la 
«dignificación de todo el cen-
tro de la ciudad».  El primer 
edil manifestó que estas mo-
dificaciones irán «muy bien 
para todos» y subrayó que no 
se puede seguir con los plan-
teamientos que defienden 
que «la ciudad es para los co-
ches» cuando «la ciudad es 
para las personas». 

  Ribó se pronunció de este 
modo tras participar en el pre-
sentación del festival de arqui-
tectura Open House València 

2020, preguntado por las críti-
cas de comerciantes y vecinos 
de Colón a los cambios de trá-
fico que registrará esta calle, 
en la que el bus-taxi pasará de 
tener de uno a dos carriles y 
el transporte privado, de dos a 
uno. El responsable municipal 
comentó que «siempre que se 
produce un cambio de ese ti-
po, al principio hay resisten-
cias», aunque después «las co-
sas se van arreglando rápida-
mente». «Siempre que va a 
haber un cambio en estas co-
sas hay resistencias y cuesta 
adaptarse a la nueva realidad. 
Creo que hay sectores que ya 
se han pronunciado a favor», 
expuso al respecto.  

Joan Ribó consideró que las 
modificaciones propuestas 
supondrán «al final una dig-
nificación de todo el centro de 
la ciudad». El alcalde citó co-
mo ejemplo Múnich, donde 
«el centro está muy peatona-
lizado» y «las vías de trans-
porte público hacen una es-

pecie de circunvalación», y 
dijo que València «se va a pa-
recer un poquito» a esta ciu-
dad alemana. 

Asimismo, destacó que des-
de el Ayuntamiento se hará 
«una tarea clara de explica-
ción» de todos los cambios que 
se prevén acometer y garan-
tizó que «si hay algún detalle 
que hay que retocar», se reto-
cará, porque «no hay ningún 
problema». Preguntado por 
el malestar de comerciantes 
del centro y de la calle Colón 
por haber conocido los cam-
bios después de haber sido 
presentados a los medios de 
comunicación, Ribó dijo que 
los proyectos «los tienen que 
hacer los técnicos» y que «lue-
go se explican». «Es una cues-

tión de procedimiento. Hay 
sensibilidades muy suscepti-
bles». Según añadió, «estamos 
a un mes de que eso se produz-
ca, hay tiempo suficiente para 
explicarlo. Si primero se ha ex-
plicado a la prensa y luego a los 
comerciantes creo que no tie-
ne más importancia», sostuvo.  

Igualmente, respecto a las 
críticas del vecindario, indicó 
que le preocupan «todas las 
críticas». No obstante, comen-
tó que en este caso hay parte 
«del vecindario que critica» 
pero también otra parte que 
respalda los cambios. Señaló 
que esto ha sucedido también 
en otras ocasiones ante deci-
siones anteriores que se han 
tomado, como el cambio de al-
guna línea de EMT. 

El alcalde manifestó que, con 
todos los cambios previstos en 
el tráfico, se hará «del centro 
de la ciudad una zona mucho 
mejor para la gente, para cami-
nar y para comprar». Respec-
to a esta última cuestión, insis-
tió en que «la gente no compra 
cuando va conduciendo», sino 
que «compra cuando va pa-
seando». «Irá muy bien para 
todos», declaró. ●

CALLE COLÓN La 
patronal CEV solicita 
que se reúna la Mesa 
de Movilidad antes 
de aplicar cambios 

EL ALCALDE de València 
afirma que la ciudad 
«es para las personas» 
y abre la puerta a 
posibles retoques

LA CLAVE 

Así quedará la calle Colón tras los 
cambios en la EMT después de Fallas

#Movilidad

●7 
20M.ES/VALENCIA 
Consulta todas las noticias de la 
actualidad valenciana en nuestra 
página web 20minutos.es

El grupo municipal de Ciudada-
nos (Cs) en el Ayuntamiento 
de València denunció ayer que 
no «entiende cómo» el concejal 
de Movilidad Sostenible, Giu-
seppe Grezzi, «saca pecho por la 
gestión de una empresa que au-
menta un 350% sus incidencias 
en un año». El edil Narciso Es-
tellés se refirió al informe anual 
de la Oficina de Sugerencias, 
Quejas y Reclamaciones y Rela-

ciones con el Defensor del Pue-
blo y el Síndic de Greuges, que 
según la formación «revela un 
aumento de las incidencias en 
la EMT» porque «se ha pasado 
de 219 quejas en el año 2018 a 
767 en el año 2019». El edil ca-
lificó este incremento de «muy 
preocupante» y reprochó que 
Grezzi «esté presumiendo de 
una empresa que cada vez da 
más problemas». ●

Cs denuncia un 350% más 
de incidencias en la EMT

EN CIFRAS 

850
autobuses pasarán a dia-
rio por la calle Colón tras 
su reordenación, frente a 
los 500 que lo hacen ac-
tualmente. 

16.000
vehículos circulan cada 
día de media por esta 
céntrica calle desde que 
se abrió el anillo ciclista, 
un 21% menos. 

9
líneas de la EMT serán 
desviadas por Colón una 
vez se peatonalice la pla-
za del Ayuntamiento. 

12.000
metros cuadrados de es-
pacio peatonal se ganarán 
en la plaza consistorial a 
partir del 20 de marzo. 

2
carriles EMT-taxi tendrá 
la calle Colón frente al 
único con el que cuenta  
a día de hoy.
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La Conselleria de Innovación, 
Universidades, Ciencia y Socie-
dad Digital ha publicado la 
convocatoria de becas para el 
curso académico 2019-2020 en 
las universidades valencianas, 
unas ayudas que contarán con 
un presupuesto de cuatro mi-
llones de euros, la misma cuan-
tía que el pasado curso.  

Las solicitudes podrán pre-
sentarse hasta este viernes ex-
clusivamente por vía telemá-
tica. No obstante, se va a rea-
lizar una ampliación de plazo 
que se publicará esta semana 
y que establece el 9 de marzo 

como fecha límite de presen-
tación.  

  Una vez cumplimentada la 
solicitud, será firmada por la 
persona interesada emplean-
do los sistemas de firma elec-
trónica aceptados y será envia-
da mediante procedimiento te-
lemático. Se considerará 
presentada a todos los efectos 
y el resguardo de la solicitud 
acreditará, en caso de que re-
sulte necesario, la presentación 
de su solicitud en el plazo y for-
ma establecidos.  

  Pueden pedir estas ayudas 
los alumnos matriculados du-
rante el curso académico 2019-
2020 en las universidades pú-

blicas valencianas, así como en 
sus centros públicos adscritos 
que imparten enseñanzas pa-
ra la obtención de títulos oficia-
les de grado y de máster uni-
versitario o que imparten com-

Convocadas las becas 
universitarias para  
el curso 2019-2020
El Consell mantiene un presupuesto 
de cuatro millones. Se podrán solicitar 
hasta este viernes por vía telemática

Bonig envía a Puig un 
requerimiento para 
que reclame el IVA 
La presidenta del PPCV, Isa-
bel Bonig, confirmó ayer que 
ha enviado un requerimiento 
al Consejo de Ministros para 
que abone el importe adeuda-
do por el IVA (281 millones de 
euros) como paso previo a la 
interposición de un recurso 
ante el Tribunal Supremo. El 
requerimiento también ha si-
do enviado a Puig para que 
el Consell lo reclame. 

Detenido un corredor 
de seguros por estafa 
La Guardia Civil de Alfafar ha 
detenido a un corredor de se-
guros de 47 años acusado de 
estafar a más de 20 clientes, 
algunos de los cuales se han 
visto implicados en hasta 15 
pólizas distintas sin saberlo. 
Se le atribuyen delitos de 
usurpación de identidad, es-
tafa, falsedad documental y 
apropiación indebida.  

Los estereotipos de 
género en los disfraces 
se mantienen 
La Unión de Consumidores de 
la Comunitat Valenciana  ha 
elaborado un informe en el 
que constata que se mantie-
nen los estereotipos de géne-
ro, sobre todo en las ventas a 

través de internet, en los dis-
fraces de Carnaval. 

Cárcel por dar de alta a 
300 falsos trabajadores  
Un abogado cumplirá dos 
años de prisión por dar de al-
ta a más de 300 trabajadores 
extranjeros en empresas ficti-
cias a cambio de dinero y esta-
far 225.000 euros.  

Arrestado por pegar a 
sus padres y hermano  
La Policía Local de València 
ha detenido a un hombre de 31 
por violencia doméstica, acu-
sado de agredir a sus padres 
y a su hermano en un domici-
lio mientras se encontraba ba-
jo los efectos del alcohol.

20’’ g 
HISTORIAS CON FOTO

LA FRASE 

«El Botànic vive 
completamente ajeno 
a la realidad y se olvida 
de las necesidades  
de los valencianos»

TONI CANTÓ 
Síndic de Ciudadanos en Les Corts

El paisaje impresionista llega  
a la Fundación Bancaja

Preparación de la 
exposición Paraísos. 
Impresionismo europeo  
y americano. FUNDACIÓN BANCAJA

La Fundación Bancaja inau-
gurará este viernes (20.00 ho-
ras) la exposición Paraísos. 
Impresionismo europeo y 
americano de la Colección 
Carmen Thyssen-Borne-
misza, un acto que contará 

con la presencia de la barone-
sa Carmen Thyssen.  

La muestra, que se compo-
ne de medio centenar de 
óleos de mediano y gran for-
mato, propone un recorrido 
por la representación del pai-

saje en el arte desde finales 
del siglo XIX hasta mediados 
del siglo XX, con las figuras de 
Camille Pissarro, Claude Mo-
net y Paul Gauguin como re-
ferentes del despertar de la 
modernidad. ●

El Servicio Valenciano de Em-
pleo y Formación (Labora) pu-
blicó ayer un informe que pro-
pone, entre otras medidas, 
ofrecer ayudas a las empresas 
que promuevan la reducción 
de las jornadas laborales a 32 
horas semanales, mantenien-
do los niveles salariales. 

El documento también pro-
pone el impulso por parte de 
la Generalitat de nuevos espa-
cios de trabajo compartido en 
la Comunitat, así como de 
centros logísticos comparti-
dos que permitan a las pymes 
competir en la economía digi-
tal. Todas las propuestas serán 
objeto de estudio y debate en 
un proceso público que im-
pulsará Labora.  

  El objetivo de este proceso 
será generar consensos con 
los agentes sociales, la ciu-
dadanía, las empresas e ins-
tituciones para elaborar en los 
próximos meses un plan de 
actuación. ●

El Consell  
plantea ayudas 
a las empresas 
con jornadas 
de 32 horas

plementos de formación para 
acceso u obtención del título 
de máster y créditos comple-
mentarios para la obtención 
del título de grado.  

  El alumnado matriculado en 
universidades privadas y cen-
tros privados adscritos a uni-
versidades públicas podrá so-
licitar beca únicamente para el 
Grado en Veterinaria.  

  Los criterios académicos y 
de renta exigibles para la ob-
tención de beca se mantienen 
como en la última convocato-
ria, y el número mínimo de cré-
ditos matriculados deberá ser 
de 60. No obstante, también 
podrán obtener beca los estu-
diantes que se matriculen de 
un número mínimo de crédi-
tos comprendido entre 30 y 59. 
Este requisito no se tendrá en 
cuenta, por una sola vez, para 
los estudiantes que les reste un 
número inferior de créditos pa-
ra finalizar sus estudios. 

  En cuanto a los créditos que 
deben superarse en el último 
curso para poder obtener la be-
ca, en el caso del título de gra-
do será del 80% para estudios 
de Artes y Humanidades y de 
Ciencias Sociales y Jurídicas; 
del 70% en el caso de los estu-
dios de la rama de conocimien-

to de Ciencias de la Salud y del 
60% en el caso de Ciencias e In-
geniería y Arquitectura.  

  Para el alumnado matricula-
do en universidades públicas y 
sus centros públicos adscritos, 
la beca consiste en la exención 
del pago de las tasas de los cré-
ditos en los que se han matri-
culado, y para el alumnado 
matriculado en universida-
des privadas o en centros pri-
vados adscritos en universida-
des públicas, esta beca con-
siste en una ayuda para el pago 
de las tasas de los créditos ma-
triculados.  

Las becas se conceden en ré-
gimen de concurrencia com-
petitiva. Si el importe de las be-
cas propuestas supera el im-
porte global máximo previsto 
en esta convocatoria, estas be-
cas se adjudican, en primer lu-
gar, a los créditos matriculados 
en primera matrícula y, si hay 
crédito suficiente, se pasa a ad-
judicar las becas para los crédi-
tos matriculados en segunda 
matrícula. Las becas se con-
ceden en orden descendente 
hasta que se agote el importe 
global máximo, de acuerdo con 
la nota media que ha obtenido 
el alumnado en el último cur-
so académico. ●

EL APUNTE 

Tasas un 15% 
más baratas 

Además de mantenerse 
este curso el presupuesto 
de cuatro millones de eu-
ros para becas, los univer-
sitarios también pueden 
beneficiarse de la rebaja 
en las tasas, ya que se ha 
reducido un 15% el precio 
del crédito en primera 
matrícula de enseñanzas 
de grado y máster. 
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el nombre de Rosa Díez como 
candidata «de consenso» entre 
populares y narnajas. 

Por su parte, Alberto Núñez 
Feijóo replicó el plan de su ho-
mólogo vasco para, como ha 
sucedido desde 2009, hacer 
coincidir las elecciones en Ga-
licia con las vascas. «Convoco 
elecciones gallegas el 5 de abril 
para aportar estabilidad al pa-
ís», expresó el presidente de 
la Xunta, que apunta a repetir 
como candidato, aunque deja 
esa decisión en manos del Jun-
ta Directiva del PP de Galicia, 
que se reúne hoy. Eso sí, na-
die duda de su liderazgo.  

Feijóo gobierna con mayoría 
absoluta desde 2009, pero las 
últimas encuestas son menos 
optimistas para él. El PSOE ha 
crecido en los últimos meses y 
llegó a ser el partido más vota-
do en las elecciones genera-
les del 28 de abril. Una iner-
cia positiva que también expe-
rimenta el BNG, que en 
noviembre logró un diputa-
do en el Congreso. A eso habría 
que unir también una posi-
ble irrupción de Vox, que es 
contrario a la deriva política 
planteada por el PP en los últi-
mos años. 

A pesar de la insistencia de 
Inés Arrimadas, Núñez Feijóo 
cerró las puertas hace días a 
una posible coalición entre PP 

y Ciudadanos. «Galicia apor-
ta responsabilidad, seriedad 
y estabilidad. Que todos los 
partidos compartamos el obje-
tivo de preservar estos valo-
res y que en este período elec-
toral que se abre, Galicia siga 
dando ejemplo de que hay una 
política útil que sirve a sus ciu-
dadanos», escribió el presiden-
te de la Xunta en las redes so-
ciales. Igual que el 2019, el 2020 
será un año marcado por las ci-
tas electorales, con tres comi-
cios previstos. ●

será «largo» y requerirá «fórmu-
las que no van a ser satisfacto-
rias al 100% para todos». 

La presencia de Iglesias en la 
delegación que liderará Sán-
chez en la negociación, no 
obstante, no implica que vaya 
a haber disparidad de criterios 
en el Ejecutivo. Así lo asegu-
ró el propio vicepresidente, 
pese a que Unidas Podemos 
sigue defendiendo la convo-
catoria de un referéndum de 
autodeterminación. «La posi-
ción del Gobierno es la posi-
ción del Gobierno», zanjó, 
aunque también recordó que 
entre los que se aborden no 
puede haber «ningún tema 
excluido» a priori. 

Iglesias, además, respaldó la 
decisión de Sánchez de recha-
zar la presencia de un relator 
internacional en esas reunio-
nes, como quiere Torra. «Los 
dos gobiernos podemos en-
tendernos perfectamente sin 
él», aseguró el vicepresidente. 

No es baladí que Iglesias va-
ya a formar parte de la delega-
ción gubernamental en la nego-
ciación. El anuncio refleja la 
buena relación que han entabla-
do los líderes de PSOE y Pode-
mos en los inicios de su cohabi-
tación, y sirve para diluir uno de 
los principales temores que so-
brevolaban el pacto de coali-
ción: que la crisis de Cataluña 
agrietase el Gobierno. ● D. R.

La mesa de negociación sobre 
la crisis territorial de Catalu-
ña va tomando forma. Hace 
unos días, los presidentes Pe-
dro Sánchez y Quim Torra 
acordaron que la primera re-
unión de ese órgano se celebre 
en febrero. Y ayer, el vicepre-
sidente segundo del Gobierno, 
Pablo Iglesias, anunció que se 
sentará junto a Sánchez en la 
mesa formando parte de la de-
legación del Ejecutivo central. 

Según dijo el vicepresidente, 
su presencia ha sido aprobada 
e incluso buscada por Sánchez, 
que le habría «pedido» que es-
tuviera en el órgano, en el que 
también tendrán presencia 
otros ministros del Gobierno 
que Iglesias no detalló. «Me voy 
a esforzar mucho, voy a inten-
tar ser útil a mi país, hace falta 
diálogo, diálogo y diálogo», sos-
tuvo el dirigente, que aseguró 
que el proceso de negociación 

Iglesias acompañará  
a Sánchez en la mesa  
de diálogo con Torra

Pablo Iglesias, hace unos 
días. DANI GAGO

20’’ 
El PSOE apuesta por 
penar el enaltecimiento 
del franquismo 
La portavoz de los socialistas, 
Adriana Lastra, anunció ayer 
que el Gobierno reformará «el 
Código Penal para que la apo-
logía y la exaltación del franquis-
mo sean al fin un delito». «En de-
mocracia no se homenajea a dic-
tadores ni tiranos», defendió. 

Hacienda responde a las 
quejas municipales por 
la devolución del IVA 
La ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, sostuvo ayer 
que a los ayuntamientos se les 
compensará la pérdida de un 
mes de liquidación del IVA de 
2017, a través de una fórmula si-
milar a las de las comunidades, 
con un descuento de las cuen-
tas finales de ese ejercicio.  

Más seguridad para  
las denunciantes de 
violencia machista 
La delegada del Gobierno para 
la Violencia de Género, Victoria 
Rosell, anució ayer que su pri-
mera prioridad es mejorar el 
acompañamiento a las mujeres 
en el momento de presentar 
una denuncia y también garan-
tizar su seguridad. Se invertirá 
en dispositivos telemáticos y 
pulseras para maltratadores. 

Cs insiste en su 
fórmula ‘Mejor Unidos’ 
La gestora de Cs envió ayer una 
carta a las direcciones del PP, 
PSOE y UPyD para emplazarles 
a explorar una candidatura uni-
taria en las elecciones que pre-
visiblemente se celebrarán este 
año en Cataluña, Galicia y País 
Vasco y a la que también quie-
ren sumar a la sociedad civil. 

El Consejo de Ministros dará 
hoy un nuevo paso hacia la ela-
boración de los Presupuestos 
Generales del Estado para 2020. 
Tras comunicar el viernes pasa-
do la senda de déficit para las 
comunidades en el Consejo de 
Política Fiscal, hoy dará luz ver-
de al techo de gasto y la senda 
de déficit para el conjunto de las 
administraciones del Estado. 

El techo de gasto contempla 
el límite de gasto no financie-
ro en que pueden incurrir los 
Presupuestos y se elabora en 
función de los límites de dé-
ficit público permitido. Fuentes 
del Gobierno no concretan a 
cuánto ascenderá el techo de 
gasto, cuya aprobación es el pri-
mer paso para elaborar los Pre-
supuestos. ● CLARA PINAR 

El Consejo de 
Ministros 
aprueba hoy el 
techo de gasto

Las elecciones gallegas y 
vascas se adelantan para no 
coincidir con las catalanas

EMILIO ORDIZ 
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz 

El mes de abril de 2019 acogió 
unas elecciones generales. 
Abril de 2020 acogerá los comi-
cios autonómicos tanto en el 
País Vasco como en Galicia. 
Ambas comunidades celebra-
rán el mismo día, 5 de abril, 
su cita con las urnas, de tal ma-
nera que no coincidirán con las 
catalanas, que también se ade-
lantarán tal como anunció 
Quim Torra hace días. El pri-
mero en anunciar el adelanto 
fue el lehendakari, Iñigo Urku-
llu, que achaca este movimien-
to a un motivo principal: «Aho-
rrar a los vascos ocho meses de 
campaña electoral permanen-
te». Preguntado sobre si la fu-
tura convocatoria electoral en 

EN PRIMAVERA Feijóo  
y Urkullu fijan los 
comicios para el 5  
de abril alegando que 
buscan «estabilidad» 
EL MOVIMIENTO hace 
que no se celebren a la 
vez que las catalanas, 
que podrían darse  
el próximo verano 
LAS CANDIDATURAS 
quedan pendientes 
de una posible 
coalición de PP y Cs 
en el País Vasco
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IÑIGO URKULLU 
«Convocar ahora las elecciones supone en la 
práctica ganar medio año y ahorrar a los vascos 
ocho meses de campaña electoral permanente» 

“
ALBERTO NÚÑEZ FEIJÓO 
«Galicia aporta responsabilidad, seriedad y 
estabilidad. Que todos los partidos compartamos 
el objetivo de preservar estos valores» 

“

Cataluña ha influido en su de-
cisión de adelantar la cita elec-
toral vasca, Urkullu señaló que 
entre los factores que se pusie-
ron sobre la mesa en el aná-
lisis realizado en el seno del 
Consejo de Gobierno se encon-
traba «la situación general en 
el Estado». 

El lehendakari expresó que, 
a partir del día 5 de abril, se ini-
cia una nueva etapa y la deci-
sión adoptada les va a permitir 
«alinear» el programa y la ges-
tión del Gobierno «a la realidad 

institucional de los ayunta-
mientos y diputaciones recien-
temente constituidos, al Go-
bierno español que acaba de 
ponerse en marcha y, también, 
a la nueva etapa iniciada en Eu-

ropa». Está previsto que el pro-
pio Urkullu repita como candi-
dato del PNV, igual que Idoia 
Mendia con el PSE, su socio de 
coalición en la última legisla-
tura. Eso sí, queda en el aire 
lo que pueda ocurrir en la dere-
cha. PP y Ciudadanos podrían 
concurrir en coalición, aunque 
ayer los populares confirma-
ron a Alfonso Alonso como 
candidato después de que la di-
rección de Casado le mostra-
ra su «respaldo», tras muchas 
dudas. Se llegó a rumorear con 

2009 
es el año desde el que vienen 
coincidiendo las elecciones 
en Galicia y el País Vasco
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42 años de cárcel  
para el conserje  
de un colegio ceutí  
por abusar de 12 niñas 
El hombre acusado de abu-
sar sexualmente de 12 niñas 
de entre 6 y 10 años en el cole-
gio de Ceuta donde trabaja-
ba como conserje y en otros 
lugares fue ayer condenado 
a 42 años de prisión después 
de haber reconocido su culpa-
bilidad. Inicialmente, se pe-
dían 84 años de prisión, pero 
la pena se rebajó por los ate-
nuantes de haber reconoci-

do los hechos y no tener ante-
cedentes penales.  

Kramp-Karrenbauer, 
la sucesora favorita  
de Merkel, renuncia  
a la Cancillería tras  
la crisis de Turingia 
Annegret Kramp-Karrenbauer, 
la líder de la CDU (el partido de 
la canciller Merkel), anunció 
ayer que renuncia a concurrir a 
las próximas elecciones gene-
rales en Alemania. La noticia  
se produce a raíz de la crisis de-
satada por la elección como 
presidente del land de Turingia 
de un candidato liberal con 
apoyo de su partido y de la ul-
traderecha de AfD.

Suspenden temporalmente la búsqueda de los 
desaparecidos en Vizcaya 
La búsqueda de los dos desaparecidos en el desprendimiento de un 
vertedero se suspendió ayer por la inestabilidad del terreno. FOTO: EFE

El Parlamento Europeo deba-
tirá hoy si la presencia en el 
aeropuerto de Madrid-Barajas 
de la vicepresidenta de Ve-
nezuela, Delcy Rodríguez, en 
la madrugada del 19 al 20 de 
enero pudo incumplir las san-
ciones europeas contra miem-
bros del Ejecutivo de ese país.  

El debate fue incluido ayer en 
el orden del día a propuesta de 

Ciudadanos, y su iniciativa fue 
aprobada por 189 votos a favor, 
159 en contra y 10 abstenciones. 

En su intervención para de-
fender el debate, el eurodiputa-
do Jordi Cañas (Cs) reclamó 
su celebración para abordar «el 
incumplimiento por parte del 
Gobierno español» de las san-
ciones europeas. Entre esas 
sanciones se incluye la prohibi-
ción de pisar territorio europeo. 

El Ejecutivo español mantie-
ne que Rodríguez no llegó a 
entrar legalmente en suelo del 
país, con lo que no se violaron 
dichas sanciones, que la UE 
mantiene activas desde 2017 
contra dirigentes destacados 
del Gobierno venezolano. ●

La Eurocámara 
debatirá sobre 
el viaje de Delcy 
Rodríguez  
a España

Hasta nueve empresas tecnoló-
gicas, que ocuparían el 10% de 
la superficie expositiva, han 
cancelado por el coronavirus su 
participación en el Congreso 
Mundial de Móviles (MWC) de 
Barcelona, que se mantiene 
aunque la organización ya ad-
mite que no se lograrán cifras ré-
cord y que habrá que recalcular 
su impacto económico.  

Mientras, el sector de la res-
tauración de Barcelona vive con 
preocupación las primeras can-
celaciones que están registran-
do los restaurantes de la ciudad 
para los días del Congreso de 
Móviles, al igual que les ocurre 
a los hoteleros de la Ciudad Con-
dal, que no obstante han asegu-
rado que es pronto para prede-
cir las consecuencias.  

El conseller de Políticas Digi-
tales de la Generalitat, Jordi 
Puigneró, descartó ayer, en de-
claraciones a RAC1, que esté so-
bre la mesa la posibilidad de 
cancelar o retrasar el MWC, que 
está previsto que se celebre del 
24 al 27 de febrero y que cuen-
ta con unos 3.000 expositores. 
«El Mobile no cuelga de un hi-
lo», dijo. 

Las empresas que han cance-
lado su asistencia desde el pasa-
do jueves son LG, Ericsson, Nvi-
dia, Amazon, Sony, NTT Do-
como, Umidigi, Ulefone y 
Gigaset. Las cinco últimas com-
pañías son las que anularon 
ayer su presencia en el MWC. 

Por otro lado, el director gene-
ral de la OMS, Tedros Adha-
nom, mostró ayer su preocupa-
ción por los contagios del co-
ronavirus que se han producido 
fuera de China, tras los confir-
mados en Francia y Reino Uni-
do: «La detección de este peque-
ño número de casos podría ser 
la chispa que se convierta en un 
fuego mayor. Por ahora, es so-
lo una chispa». Hasta ayer, Pe-
kín había contabilizado 908 
muertos y 40.171 infectados. ●

Aumentan  
las bajas en  
el MWC por  
el coronavirus

EMILIO ORDIZ 
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz 

La ley de cambio climático y 
transición ecológica sigue to-
mando forma. Ya se han sen-
tado las bases de lo que será 
una de las normas más rele-
vantes de la legislatura, siem-
pre que supere todos los trá-
mites. El objetivo principal de 
la misma es impedir que se 
reviertan los cortes de tráfi-
co en el centro de las ciuda-
des, una de las medidas más 
utilizadas para reducir los ín-
dices de contaminación. El 
documento ha sido modifica-
do, tal como anunció ayer la 
vicepresidenta Teresa Ribera. 
«Se han modificado algunos 
puntos y se han añadido 
otros», confirmaron fuentes 
de Transición Ecológica a 
20minutos. El nuevo texto 
consta de 37 artículos frente a 
los 28 del anterior borrador. 
ZONAS DE BAJAS EMISIONES, 
OBLIGATORIAS PARA 2023 
La norma  impedirá que las 
zonas urbanas declaradas ba-
jas en emisiones puedan re-
vertirse porque «cualquier 
medida municipal que su-
ponga regresión deberá con-
tar con un informe positivo 
de Administraciones estata-
les o autonómicas competen-
tes». El nuevo borrador de di-
cha ley establece que será 
obligatorio que los munici-
pios de más de 50.000 habi-
tantes y los territorios insula-
res establezcan zonas de ba-
jas emisiones no más tarde de 
2023. Para Ribera, estas zonas 
son «fundamentales por razo-
nes de salud pública, ruido y 
ocupación del espacio públi-

co». Más en concreto, la vi-
cepresidenta aseguró que fór-
mulas como Madrid Central 
ya son «inevitables» porque 
permiten «acomodarse a un 
nuevo modelo». 

En este sentido, Ribera con-
sidera que el plan ambiental 
Madrid 360 impulsado por el 
alcalde, José Luis Martínez Al-
meida, es «confuso» porque se 
apunta «a la idea de invitar a 
los coches a Madrid en lugar 
de reforzar la idea de una mo-
vilidad mucho más sana y 
compatible con la salud de los 
vecinos». 

Preguntada por el adelanto 
en el calendario de otros paí-
ses de la fecha para prohibir 
la comercialización de vehí-
culos diésel o de gasolina, Ri-
bera explicó que la propuesta 
del Gobierno «en estos mo-
mentos» es la de limitarse a 
«mantener y acompañar» las 
decisiones del marco de la 
Unión Europea. 
MAPA DE PUNTOS DE RECARGA 
Precisamente otro de los pun-
tos clave de la ley es la poten-
ciación del coche eléctrico. 
Para ello, el Gobierno pondrá 
en marcha un mapa con los 
puntos de recarga. Asimismo, 
se introduce la obligación de 
instalar al menos un punto de 
recarga rápida (50 kW) en 
aquellas estaciones de servi-
cio que, por tener un volumen 
de ventas superior a los cinco 
millones de litros de gasóleo 
y gasolina, disponen en prin-
cipio de mayor capacidad 
económica y financiera, lo cu-
al les da mayor margen para 
hacer frente a la inversión re-
querida en este sentido. 

MÁS RECURSOS 
También entra en juego la in-
versión. Tal como se recoge 
en el anteproyecto de ley, el 
Ejecutivo aumenta el porcen-
taje de los Presupuestos Ge-
nerales del Estado –que están 
pendientes de ser aprobados– 
que deberán contribuir a 
cumplir con los «objetivos en 
materia de cambio climáti-

co».  La cantidad final, que se-
rá equivalente a la que se 
acuerde en el Marco Finan-
ciero Plurianual de la Unión 
Europea, que ya se está nego-
ciando pero sigue pendiente 
de la postura del Consejo Eu-
ropeo, será en cualquier ca-
so superior a la anteriormen-
te fijada, que era de un 20%. 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Otra de las novedades que se 
reflejan en el borrador de la 
normativa es la dedicada a 
la participación ciudadana en 
materia climática. Además 
del mencionado Comité de 
Cambio Climático y Transi-
ción Energética, el texto esta-
blece que las comunidades 
autónomas informen a la Co-
misión de Coordinación de 
Políticas de Cambio Climáti-

co a partir del 31 de diciembre 
de 2021 de sus planes de ener-
gía y clima. 

La vicepresidenta Ribera 
confía en que este proyecto 
de ley llegue al Congreso  pa-
ra su tramitación parlamen-
taria en el mes de marzo. Al 
mismo tiempo, espera cum-
plir el objetivo de los «cien dí-
as para las cinco grandes me-
didas de la declaración de 
emergencia» que supone una 
«oportunidad de empleo, de 
modernización de la econo-
mía y de mejora de la calidad 
de vida de los ciudadanos». 
Desde el Gobierno confían en 
que esta norma, de aprobar-
se, sirva para seguir el cami-
no marcado por Bruselas de 
alcanzar la neutralidad climá-
tica en el 2050. ●

El Gobierno impedirá que las ciudades 
reviertan las restricciones de tráfico

Vista del tráfico por la calle Gran Vía, en Madrid. JORGE PARÍS

LA CIFRA 

2050 
es el año en el que, según la Co-
misión Europea, los países  de-
ben alcanzar las cero emisiones.

La ley de cambio climático blindará las 
zonas de cero emisiones antes de 2023 en 
los municipios de más de 50.000 habitantes
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ha avanzado su sí bajo el argu-
mento de que existe un «gran 
consenso social» para regular 
esta práctica y es «complemen-
taria» a su proyecto de muerte 
digna, registrado ayer.  

Los populares niegan la exis-
tencia de dicho consenso y 
plantearán una «alternativa». La 
vicesecretaria de Política Social,  
Cuca Gamarra, incidió en que 
su partido no ve «oportuno» de-
batir sobre una norma como la 
socialista, sino sobre una ley in-
tegral de cuidados paliativos, «el 
camino» en el que, en su opi-
nión, sí «hay amplio consenso».  

En 2018, el pleno ya había res-
paldado una proposición so-
bre la eutanasia que el PP y la 
formación naranja paralizaron, 
utilizando la mayoría que te-
nían entonces en la Mesa, con la 
aprobación de sucesivas prórro-
gas al plazo de modificaciones. 
«Vamos a impedir que se auto-
rice un incremento de plazos 
para la presentación de enmien-
das, como ocurrió la otra vez, 
más allá de lo que el reglamen-
to prevé. Este establece que ca-
da grupo puede solicitar una 
ampliación. Espero que la pre-
sión ciudadana haga que no se 
intenten alargar los plazos inde-
bidamente», advierte Carcedo 
en declaraciones a este diario.  

También David Lorente espe-
ra que ese bloqueo no se pro-
duzca. Él es miembro de una de 
aquellas familias que hace un 
año estaban en el Congreso. 
«Nos sentimos muy esperanza-
dos. Las condiciones que se dan 
ahora no se habían dado nunca. 
Cada vez tiene más apoyo par-
lamentario», afirma al otro lado 
del teléfono este vecino de Por-
tugalete, en Vizcaya. 

Su madre, Maribel Tellaetxe, 
falleció en marzo después de 
doce años con alzhéimer. Esta 
mujer le había pedido a los su-

yos que la ayudaran a marchar-
se al primer síntoma que mos-
trase que estaba dejando de re-
conocerlos, pero aunque lo ha-
bía dejado escrito en un 
Documento de Voluntades An-
ticipadas, ni David, ni sus her-
manos ni su padre pudieron 
cumplir su deseo porque po-
drían haber sido condenados.  

Pese a que la despenalización 
llega tarde para ella, su marido 
y sus hijos no han desistido en 
una lucha que es «para todos» y 
hoy «será un gran día». «Si fue-
ra diputado votaría a favor de la 
proposición. Hay puntos en los 
que discrepamos, pero si no la 
apoyamos por no estar al 100% 
de acuerdo dejamos en la esta-
cada a un montón de personas 
que está sufriendo», manifiesta 
David, que entre esas discrepan-
cias cita dos. Por un lado, que 
«los supuestos que tiene en 
cuenta incluyen a la mayoría de 
quienes están pidiendo la euta-
nasia, pero siempre hay gente 
que se sale de la norma y que-
da desamparada». Por otro, 
tampoco es favorable a la crea-
ción en cada comunidad de co-
misiones de control y evalua-
ción que podrían dar «una opi-
nión más política que técnica».  

La  Federación de Asociacio-
nes para la Defensa de la Sani-
dad Pública también apuesta 
por «mecanismos suficientes 
para que el cumplimiento de 
la ley pueda hacerse efectivo en 
todas las autonomías indepen-
dientemente de las posiciones 
ideológicas de sus gobiernos». 
«Lo regulamos así porque hay 
que respetar las competencias 
de las comunidades», replica 
Carcedo, que recuerda que a la 
votación le seguirá la oportu-

nidad de presentar enmiendas 
y «se debatirá todo». 

David espera que ese proce-
so que se inicia ahora se agilice 
lo máximo posible: «Queremos 
que la ley esté operativa cuan-
to antes, por todos aquellos que 
ya están en la misma situación 
que estaba mi ama». ●

G  4 PREGUNTAS A...

«Hay que 
regular todos 
los aspectos del 
final de la vida» 

O1 ¿Cuál es la postura de la 
OMC? La profesión se 

tiene que mover entre tres man-
datos: intentar defender la vida, 
respetar la autonomía del pa-
ciente y sus decisiones informa-
das, y servir sus intereses, entre 
los que está evitar el sufrimien-
to. Esta triple ecuación no es fá-
cil de resolver. Pero parece ser 
que el legislativo está dispuesto 
a regular la situación en un solo 
aspecto. Es lo que nos preocu-
pa. Creemos que hay que regu-
lar todos los aspectos relaciona-
dos con el final de la vida, situa-
ciones extraordinariamente 
abundantes e incluso dispares. 

O2 ¿Como han hecho algu-
nas comunidades? Sí. 

Entendemos que esas situacio-
nes deberían ser reguladas to-
das, desde la obstinación tera-
péutica cuando ocurre a garan-
tizar a la gente que se le evitará 
el mayor nivel de sufrimiento. 
Lo que la eutanasia pretende re-
solver forma parte del cuadro 
general que se da al final de la vi-
da, por eso no entendemos que 
se separen las cosas. 

O3 La ley contempla la obje-
ción de conciencia, ¿les 

parece suficiente cómo lo hace? 
Lo que contempla está bien, pe-
ro entendemos que hay pun-
tos sueltos que hay que ajustar. 
Exigimos que quede perfecta-
mente regulada. 

O4 ¿Cómo van a actuar? En 
nuestra organización no 

es fácil satisfacer todas las sen-
sibilidades, pero sí las tenemos 
que hacer convivir. Seguiremos 
defendiendo la vida, porque es 
un principio básico. Pero respe-
taremos lo que la ley diga. Hay 
que respetar las decisiones de la 
gente, lo que el derecho les otor-
gue, y también la sensibilidad 
de los profesionales. ● A. G. 

Juan José Rodríguez 
Sendín preside la Comisión 
Central de Deontología de 
la Organización Médica 
Colegial (OMC).

«La ley se 
asemeja a la  
de otros países 
del entorno» 

O1 ¿Cuál es la visión de los 
internistas? Planteamos 

a los miembros de la SEMI una 
pregunta única: si creían que 
debería regularse la eutanasia, 
con respuesta cerrada de sí o no. 
El 83% respondió que sí. El re-
sultado refleja en parte la preo-
cupación social por poner el 
tema sobre la mesa pero es di-
fícil en base a una única cues-
tión decir dónde se posicionan 
los internistas españoles. 

O2 ¿Cómo valora la ley? Se 
asemeja a las de otros 

países de nuestro entorno euro-
peo o de EE UU. Conceptual-
mente los supuestos  en los que 
aceptaría la solicitud de eutana-
sia o suicidio asistido son bas-
tantes similares. Sí hay países 
que en el caso de enfermedades 
terminales aceptan un pronós-
tico vital que rondaría los seis 
meses, un matiz que no está 
dentro de nuestra ley. 

O3 ¿Qué relación hay con 
los cuidados paliativos? 

Si el sufrimiento que genera la 
solicitud de la eutanasia no se 
puede mitigar con una atención 
apropiada de cuidados paliati-
vos estamos hablando de cues-
tiones distintas. Lo que  moti-
va la mayoría de esos casos es la 
perdida de autonomía, suponer 
una carga para los demás… Eso 
es reflejo no solo de si estamos 
atendiendo bien los cuidados 
paliativos sino de si estamos ha-
ciendo una apropiada atención 
de la dependencia.  

O4 Es una cuestión más am-
plia. Creo que la legisla-

ción sobre la eutanasia y el sui-
cidio asistido es la punta del ice-
berg de la atención al final de 
la vida. Debajo de eso estarían 
los cuidados paliativos, algo mu-
cho más amplio que obligaría a 
mucho más gasto y consenso. ●  

Diego Real de Asúa es 
coordinador del Grupo de 
Trabajo de Bioética de la 
Sociedad Española de 
Medicina Interna (SEMI).

#Congreso

Arranca hoy el 
camino para 
despenalizar 
la eutanasia
EL CONGRESO debate la admisión a  
trámite de la proposición de ley del PSOE 
LA MAYORÍA de los grupos políticos prevén 
votar a favor, a excepción de PP y Vox 
EL PP planteará una «alternativa» basada 
en la mejora de los cuidados paliativos 
LAS FAMILIAS de pacientes que piden una 
muerte digna quieren que se agilice la ley 

●7 
20M.ES/EUTANASIA 
Puedes consultar más información 
sobre la eutanasia en nuestra página 
web 20minutos.es

La familia de Maribel Tellaetxe recogió firmas para la despenalización de la eutanasia. E. BUENAVISTA

ARACELI GUEDE 
aguede@20minutos.es / @araceliguede 

El 11 de febrero de 2019, dos fa-
milias entregaron en el Congre-
so más de 283.000 firmas a fa-
vor de la despenalización de la 
eutanasia y el suicidio asisti-
do. Hoy, un año después, la pro-
posición de ley al respecto se-
rá la primera medida de la legis-
latura en ser tramitada en la Cá- 
mara. Una iniciativa que, en pa-
labras de María Luisa Carcedo, 
exministra de Sanidad y la dipu-
tada socialista que la defenderá 
en la tribuna, va a suponer «un 

nuevo derecho» cuyo procedi-
miento se regula para «dar las 
máximas garantías de que no se 
utiliza de forma indebida». 

La propuesta legal, presenta-
da por el PSOE, es la misma que 
fue admitida a trámite en sep-
tiembre con los votos a favor de 
todos los partidos, excepto PP y 
Vox. Su desarrollo decayó por la 
convocatoria electoral del 10 de 
noviembre, que paralizó la acti-
vidad parlamentaria. En esta 
nueva votación se espera que 
los grupos mantengan su pos-
tura, toda vez que Ciudadanos 

«Nos sentimos muy 
esperanzados. Las 
condiciones que se dan 
no se habían dado nunca» 

«Hay puntos en los que 
discrepamos, pero si 
fuera diputado votaría a 
favor de la proposición» 

DAVID LORENTE  
Hijo de una mujer que pidió la eutanasia



 20MINUTOS  —Martes, 11 de febrero de 2020  7 

M20M 
Hay pacientes que ingresan 
en el hospital pero no es-
tán tan graves como para ser 
incluidos en las Unidades 
de Cuidados Intensivos 
(UCI), si bien se encuentran 
en cierto riesgo de deterioro 
clínico e identificar de for-
ma precoz un empeora-
miento es vital. 

 Con estas situaciones en 
mente se puso en marcha la 
nueva iniciativa del Hos-
pital General de Villalba 
(Madrid), centro incluido 
en la Sanidad pública ma-
drileña, de ‘UCI sin pare-
des’. Siguiendo la estela del 
Hospital Universitario In-
fanta Elena de Valdemoro 
(Comunidad de Madrid), 
permite identificar de for-
ma precoz al paciente po-
tencialmente crítico e in-
gresado en la planta de hos-
pitalización, siendo muy 
útil en aquellos pacientes 
en situaciones más sutiles, 
cuyo ingreso en las Unida-
des de Cuidados Intensivos 
no está clara.  

¿Cómo funciona? La doc-
tora Gamo, responsable de 
la ‘UCI sin paredes’ del Hos-
pital General de Villalba  ex-
plica que el proyecto se ba-
sa en una herramienta in-
formática que recoge por 
un lado determinados da-
tos de las analíticas y por 
otro las constantes vitales 
que registra el servicio de 
Enfermería: tensión arte-
rial, frecuencia cardíaca, 
frecuencia respiratoria… 
«Sus datos se vuelcan en el 
sistema interno del hospi-

tal, que alerta a los profesio-
nales de la UCI cuando de-
tecta ciertos valores anóma-
los», añade. 

Además de la herramien-
ta informática, ‘UCI sin Pa-
redes’  incluye la formación 
de Enfermería en el sistema 
de aviso temprano para fa-
cilitar la toma de decisio-
nes, que consiste en un sis-
tema de puntuación según 
las constantes tomadas, que 
puede incluso anticiparse al 
aviso informático. «Gracias 
a ello, por ejemplo, las en-
fermeras pueden decidir si 
un paciente debe ser visto 
por un médico de planta o 
directamente ser valorado 
por el profesional de la UCI 
y ya considerar su ingreso 
en ella». 

La doctora Gamo sostiene 
que resulta fundamental 
valorar el ingreso en esta 
unidad de forma individua-

lizada y consensuada: «se 
trata de una cuestión com-
plicada porque, además de 
valorar la necesidad de una 
vigilancia continua, se de-
be tener en cuenta, no sólo 
la gravedad del paciente, si-
no su situación clínica pre-
via. Y es que, por ejemplo, si 
el paciente tiene una enfer-
medad terminal, no es jus-
to someterle a un ingreso en 
la UCI». 
 
PRINCIPALES OBJETIVOS 
El primordial es evitar si-
tuaciones en las que un pa-
ciente empeore tanto que 
su estado pase a ser críti-
co. Otra de sus ventajas es 
que los pacientes pueden 
ser valorados por un equi-
po médico multidisciplinar 
lo antes posible. El siste-
ma también detecta a pa-
cientes que, tras su valora-
ción, pueden continuar en 
planta de Hospitalización, 
pero beneficiándose de un 
ajuste en su tratamiento 
para una mayor estabili-
zación, algo que redunda 
en una mejora en su cali-
dad asistencial. «Son mu-
chos los pacientes en los 
que cuando se detecta algu-
na alteración en su evolu-
ción clínica, una vez eva-
luados, es posible empren-
der algunas medidas,  
como la administración de 
sueros, ajustar tratamien-
tos o la realización de prue-
bas diagnósticas, y esto 
puede ser suficiente para 
promover una mejoría y 
evitar el ingreso en la UCI», 
celebra la doctora Gamo.  ●

Combina el uso de una herramienta informática que recoge 
las constantes y la formación del personal de Enfermería 

Son muy útiles para pacientes en planta pero con riesgo de deterioro clínico.  GTRES

Reducción 
de paradas 
 Un estudio publicado en 
2012 en la revista ‘Medi-
cina Intensiva’ remarca-
ba que la actividad de de-
tección precoz de pa-
cientes en riesgo fuera 
de la UCI, que se logra a 
través de estas ‘UCI sin 
paredes’, puede produ-
cir un efecto beneficioso 
sobre los pacientes in-
gresados en UCI, así co-
mo una reducción de las 
paradas cardiorespira-
torias hospitalarias.

Las ‘UCI sin paredes’, la 
otra vigilancia constante 

L. M. 
actualidad@20minutos.es / @20m 
Nuevo giro en el caso Marta del 
Castillo. Los padres de la joven, 
cuyo cuerpo sigue sin aparecer 
desde que fue asesinada el 24 de 
enero de 2009, han recabado 
nuevas pistas que apuntarían 
como verdadero responsable de 
la muerte de su hija a Francis-
co Javier Delgado, el hermano 
de Miguel Carcaño (única perso-
na en prisión por el crimen). Por 
eso, han pedido al juez de Ins-
trucción número 4 de Sevilla 
que reabra la investigación por 
homicidio contra el susodicho. 

Según publicó Diario de Sevi-
lla, los progenitores de Marta ac-
cedieron a esas nuevas pruebas 
tras hacer una visita a la cárcel 
a Miguel Carcaño en el año 2017. 
Después del encuentro, Carca-
ño envió a Antonio del Castillo 
una autorización para acceder a 
una documentación que hasta 
ahora no había salido a la luz y 
que podría convertirse en la pie-
dra angular del caso.  

Los papeles a los que accedió 
la familia Del Castillo tienen que 
ver con un préstamo bancario 
que solicitó Miguel Carcaño en  
2008 (antes de la muerte de Mar-
ta). Este y su hermano mayor, 
Francisco Javier Delgado, he-
redaron a principios de ese año 
el piso de su madre y con él, la hi-
poteca de 49.000 euros que aún 
tenía pendientes de pagar. Ni 
Carcaño ni Delgado tenían dine-
ro para hacer frente a ese impor-
te. También sabían que el banco 
no les concedería un préstamo 
dado que no tenían trabajo esta-
ble en ese momento. 

La solución que encontraron 
fue falsear unas nóminas y la vi-
da laboral de Carcaño para que 
la entidad financiera les diese el 
dinero. Y eso ocurrió: el banco le 
prestó unos 108.000 euros.  

El problema fue que, según Es-
pejo Público, Carcaño se compró 
una moto y se llevó del banco 
una Play Station, un home ci-
nema y una cámara de fotos 
pensando que eran regalos por 
haber pedido el préstamo, sin 
ser consciente de que tendría 
que devolver ese dinero. 

Con el préstamo concedido pa-
garon lo que quedaba de hipote-
ca y Carcaño le dio a su herma-
no 32.000 euros. A cambio, es-
te le vendió su parte de la 
vivienda, según el mismo pro-
grama. A pesar de todo, Delgado 
fue quien realmente comenzó a 
vivir en el polémico inmueble. 
Mientras, Carcaño se las inge-
niaba para ir devolviéndo el 
préstamo, acumulando deudas. 

El 24 de enero de 2009, esta es-
tafa pergeñada por los herma-
nos habría salpicado sin querer 
a Marta del Castillo, según lo que 
contó en la séptima y última ver-
sión de los hechos Miguel Carca-
ño, que entonces era su novio. 
Esta declaración la aportó cuan-
do ya había sido condenado. En 
ella explicaba que aquel día fue 
con Marta a esta casa, ubicada 
en el número 78 de la calle Le-
ón XIII. Allí estaba su herma-
no, que le pidió que le ayudase a 
tender la ropa de la lavadora. 
«Mientras lo hacía, mi hermano 
me contó que había hablado con 
el que ‘arregló’ los papeles del pi-
so y que le había comentado que 
iba retrasado con el pago de la hi-
poteca. Le expliqué que en la 
cuenta había 2.000 euros y que 
había sacado 800 para comprar 
una moto y que me había lleva-
do del banco como regalo una 
Play, una cámara y un home ci-
nema. Pensé que eran gratis. 
Cuando escuchó mi explicación, 
comenzó a insultarme y a decir-
me ‘siempre eres igual’ y a pegar-
me». Entonces Marta, que había 
estado en la habitación desde 
que llegaron al piso, salió para 
defender a su novio. «Marta, al 
ver la paliza, se abalanzó a la es-
palda de mi hermano para que 
dejara de pegarme. En ese mo-
mento, él se lleva la mano al cin-
turón, saca un revólver que lleva 
en la funda, me da a mí una vez 
y luego se gira, mete a Marta en 
la habitación y le golpea en va-
rias ocasiones», matándola con 
los impactos de la culata. 

Esta explicación fue tildada de 
«inverosímil y fantasiosa» por el 
juez, que no dudó en archivar 
la investigación por homicidio 
contra Francisco Javier Delga-
do. Ahora, los padres de Marta  
piden precisamente que se 
ahonde más en esta línea. ●

Una estafa podría estar 
detrás de la muerte  
de Marta del Castillo
Los padres de la joven han pedido que se reabra 
la investigación contra el hermano de Carcaño 
tras recabar nuevas pruebas que le incriminarían

EL APUNTE 

11 años sin saber 
dónde está Marta 

A pesar de haberla bus-
cado hasta la saciedad en 
el Guadalquivir, en verte-
deros, pozos, minas 
abandonadas, descam-
pados, olivares... Aún se 
desconoce cuál es el pa-
radero del cadáver de la 
joven desde que desapa-
reció aquel 24 de enero 
del año 2009.

La Policía Nacional detuvo 
ayer a un pareja compuesta 
por una mujer de 23 años y un 
hombre de 29, por la muerte 
de su hijo recién nacido, al que 
presuntamente arrojaron al 
río Carrión, en el municipio 
palentino de Husillos. 

Los agentes recibieron una 
llamada el pasado domingo so-
bre las 22.00 horas desde el cen-
tro de salud La Puebla, infor-
mando de que una joven que 
había dado a luz desconocía 

dónde se encontraba su hijo. 
Tras la llegada de la Policía, la 
mujer confesó a los agentes que 
había dado a luz la noche ante-
rior y que arrojó al retoño a un 
contenedor en el Polígono In-
dustrial de Palencia. Los agen-
tes comenzaron la búsqueda 
y paralizaron la recogida de ba-
suras con la esperanza de en-
contrar al bebé con vida. La Po-
licía Nacional, Local y los servi-
cios de limpieza buscaron 
durante horas sin éxito. 

Detenida una pareja por 
arrojar a su bebé a un río 

Cuando la mujer fue dada de 
alta en el hospital, los médicos 
informaron a los agentes de 
que el parto había sido varios 
días antes, por lo que la mujer 
volvió a ser interrogada. En es-
ta ocasión, la madre afirmó 
que habían enterrado al re-
cién nacido en el Monte el Vie-
jo (Palencia), aunque la bús-
queda volvió a ser en vano. 

Finalmente, la pareja mani-
festó que el parto se remonata-
ba al 28 de enero y que habían 
arrojado al bebé en el río Ca-
rrión, en un paraje cercano a 
Husillos, a 12 km de Palencia, 
donde los agentes encontraron 
el cadáver al fondo del río. ●
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LOLITA BELENGUER 
lbelenguer@20minutos.es / @lolitabelenguer 

«El plástico es una idea genial 
como material, el problema 
es que se nos ha ido de las ma-
nos con los de un solo uso». 
Son palabras de Cristina Ro-
mera, oceanógrafa investiga-
dora del Instituto de Ciencias 
del Mar del CSIC, donde estu-
dia las consecuencias me-
dioambientales de la presencia 
de plástico en el mar. Su tra-
bajo ha sido una de las cinco in-
vestigaciones premiadas por el 
programa L’Oréal-UNESCO 
For Women in Science, que  pro-
mueve la igualdad y la visibi-
lidad de las mujeres en la cien-
cia desde hace casi 20 años. 
Cada año 13 millones de tone-
ladas de plástico acaban en 
el mar. ¿De dónde vienen? Del 
lavado de ropa, de la fricción de 
los neumáticos de los coches, 
del arsenal de pesca (por ejem-
plo, las redes)... También de los 
cosméticos, pero su contribu-
ción es más pequeña compara-
da con otras fuentes. La legis-
lación europea quiere prohibir-
los, así que espero que dejen de 
ser un problema muy pronto.  
¿Por qué los animales se co-
men el plástico? Cuando el 
plástico llega al mar, es coloni-
zado por fitoplancton, bacte-
rias, hongos y otros microor-
ganismos que forman una pe-
lícula que se llama biofilm. 
Esos organismos emiten gases 
que huelen como la presa de 
los animales que los comen. 
Varios estudios han demostra-
do que los animales comen 
plástico porque, probable-
mente, lo estén confundiendo 
con su presa porque huele 
igual que ella y estos animales 
se guían más por el olfato que 
por la vista.  
¿Qué consecuencias tiene pa-
ra el medio ambiente el plás-
tico en el mar? Muchas. Por 
ejemplo, animales que quedan 
atrapados en plástico, otros 
que lo ingieren con consecuen-
cias negativas para su repro-
ducción y otras funciones fisio-
lógicas. Hay animales que, al 
tener parte de su estómago lle-
no de plástico, no les queda 

mucho espacio para digerir los 
alimentos y al final acaban mu-
riendo. Luego está el problema 
de que el plástico pase a la ca-
dena trófica y acabe en el pes-
cado que consumimos. El plás-
tico también actúa como un 
medio de transporte de micro-
organismos. Viaja de unas zo-
nas a otras junto con los orga-
nismos que lo habitan. Estos 
organismos pueden llegar a zo-
nas que no son su hábitat natu-
ral y proliferar en ellas como es-
pecies invasoras. También he-
mos visto que puede alterar el 
ecosistema marino al liberar 
compuestos orgánicos al agua 
de mar, con consecuencias pa-
ra los organismos. Por ejemplo, 
hemos visto que las bacterias 
marinas son capaces de consu-
mir estos compuestos y repro-
ducirse más rápidamente por 
ello. Además, el plástico tiene 
también la capacidad de absor-
ber compuestos orgánicos con-
taminantes que estén presen-
tes en el agua. Actúa como una 
esponja y los concentra. Cuan-
do las condiciones del medio 
cambian, estos compuestos 
podrían volver a liberarse al 

EL APUNTE GRÁFICO 

El Mediterráneo se ahoga en plástico

FUENTE: ‘Una trampa del plástico’ 2018, WWF;
‘Un Mediterráneo lleno de plástico’ 2017, Greenpeace; GRÁFICO: Henar de Pedro

El 97,3% de la basura
ingerida por la tortuga
boba en el Mediterráneo
es plástico

Del 21% al 54%
de todos los fragmentos
de microplásticos
en el mundo se encuentran
en la cuenca mediterránea

El 96% de las
muestras de
basura marina
en la superficie
del Mediterráneo
son plásticos

El 72% de la basura recogida
en las playas españolas
del Mediterráneo es plástico

Hay plástico en todas
las zonas marinas
del Mediterráneo (hasta
profundidades de 3.000 m)

Más de 1.300 especies, como
cetáceos, peces, aves
o tiburones, se han visto impactadas
por basura marina (el 92% de los casos
con plásticos)
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Oceanógrafa  en el Ins-
tituto de Ciencias del 
Mar-CSIC, es una de las 
científicas premiadas  
por L’Oréal-UNESCO 
For Women in Science
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Cristina Romera 
«Reciclar también 
deja huella, lo ideal es  
no generar residuos»

que se recicle debidamente. A 
parte de eso, está bien que co-
mo consumidores, nos queje-
mos a los supermercados que 
empaquetan todo en plástico 
innecesariamente.  
¿El plástico que termina en el 
contenedor amarillo también 
contamina? El reciclado del 
plástico también tiene un cos-
te medioambiental, pero siem-
pre es mejor reciclar que tirar-
lo en cualquier lado. Lo ideal es 
no generar el residuo.  
¿El plástico puede llegar a de-
gradarse hasta desaparecer? 
Sí, después de cientos de años. 
Pero es un proceso demasia-
do lento y el daño al ecosiste-
ma ya estará hecho.  

¿Nos acabará invadiendo el 
plástico o hay remedio? El re-
medio es evitar generar resi-
duos en la medida de lo po-
sible. Y gestionar debidamen-
te el plástico que usamos 
mediante reciclado. Es ne-
cesario seguir invirtiendo en 
investigación para mejorar 
los procesos de reciclaje y las 
vías de degradación sosteni-
bles. Evitar también que el 
plástico siga llegando al mar. 
Si se toman estas medidas, se 
reduciría mucho la basura 
plástica en el medio marino y 
en el resto del planeta. Yo creo 
que la invasión plástica po-
dría pararse con las medidas 
adecuadas. 
¿Qué le diría a los que niegan la 
crisis climática? Que lean los 
cientos de artículos científicos 
que la corroboran. Y que obser-
ven el mundo a su alrededor. ●  

Paz Esteban asumió ayer la di-
rección del Centro Nacional de 
Inteligencia (CNI) junto a la mi-
nistra de Defensa, Margarita Ro-
bles, y afirmó que pretende «dar 
un salto cualitativo» a la organi-
zación para que sea «más mo-

derna, más flexible e integrada». 
Esteban, que cuenta con 30 

años de experiencia en servi-
cios de espionaje, agradeció al 
Gobierno su confianza, que 
considera «una señal clara de 
respaldo a la institución», ya 
que ejerció como directora in-
terina desde verano. Será la 
primera mujer que dirige el 
Centro y la encargada de re-
visar su estructura interna y 
completar el «proyecto de 
transformación digital», según 
explicó Esteban. ●

20’’ 
España, entre los países 
de la UE con más 
mujeres científicas 
España se encuentra por en-
cima de la media de la Unión 
Europea respecto a la propor-
ción de mujeres científicas e 
ingenieras, según un estudio 
publicado en Eurostat con 
motivo del Día Internacional 
de la Mujer y la Niña en la 

Ciencia. Concretamente, se 
encuentra en el puesto 9 de 27, 
con un 48% de mujeres que 
ocupan dichos puestos. En to-
tal, la UE cuenta con casi 15 
millones de científicos e inge-
nieros de los que el 59% eran 
hombres y el 41% mujeres en 
2018. Lituania lidera la lista 
con un 57% de mujeres cientí-
ficas e ingenieras, seguida de 
Bulgaria y Letonia (con un 
52%). Los países con menos 
mujeres en la ciencia son Fin-
landia (29%) y Hungría (30%).  

El  homenaje a 
Margarita Salas como 
«bastión» y «referente» 
La científica Margarita Salas, 
fallecida el pasado 7 de no-
viembre, fue homenajeada 
ayer en el Consejo Valencia-
no de Cultura por su papel co-
mo «bastión»,  «referente» pa-
ra muchas mujeres y «símbo-
lo de la igualdad». Asistió el 
ministro de Ciencia e Innova-
ción, Pedro Duque, y el presi-
dente de la Generalitat valen-
ciana, Ximo Puig entre otros.

Paz Esteban  
propone un CNI 
«más moderno, 
flexible  
e integrado»

medio donde se encuentren, 
ya sea otra zona del océano o el 
estómago de un animal.  
¿Es cierto que el plástico nos 
llega hasta a través de la sal de 
mesa y del agua del grifo? Sí, 
hay estudios que demuestran 
que ambas contienen micro-
plásticos. Mayormente en for-
ma de fibras.  
¿Usted come pescado? Yo sí 
pero no muy a menudo. 
¿Y dónde lo compra? El que 
consumo intento que sea sos-
tenible. Miro las etiquetas, de 
dónde viene, cómo se ha pes-
cado...  
¿Qué medidas pueden adoptar 
los consumidores a modo par-
ticular para reducir el consumo 
de plástico? Evitar el plástico 
de un solo uso. Utilizar uten-
silios reutilizables. El objetivo 
es generar el menor residuo 
posible. Y el plástico que se use, 

«Hemos visto que las 
bacterias marinas son 
capaces de reproducirse 
más rápido por consumir 
compuestos plásticos» 

«Está bien que como 
consumidores nos 
quejemos a los 
supermercados que 
abusan del plástico» 

«El plástico llega a través 
de la sal de mesa y agua»

Paz Esteban durante su 
toma de posesión. E.N. / EFE

 #DíaInternacionaldelaMujerylaNiñaenlaCiencia
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Advíncula niega haber 
denunciado al Rayo 
El futbolista peruano Luis 
Advíncula salió ayer al paso 
de la investigación que La-
Liga ha abierto sobre posibles 
irregularidades en los pagos 
que ha recibido del Rayo Va-
llecano y desmintió que hu-
biese denunciado al club ma-
drileño en relación a sus ho-
norarios.  

Contra Neymar 
Najila Trindade, la modelo 
que acusó a Neymar de vio-
lación (de la que el brasileño 
salió absuelto), está preparan-
do una nueva acusación for-
mal contra el jugador del PSG, 
en este caso relacionándole 
con un posible delito de trata 
de blancas y proxenetismo. 

La depresión de Pelé 
Pelé, para muchos el mejor ju-
gador de la historia del fútbol, 
sufre una «cierta depresión» de-
bido a sus problemas de salud y 
se encuentra recluido en su do-
micilio, según explicó su hijo 
Edinho. El exfutbolisa, de 79 
años, tiene problemas de movi-
lidad y tan solo consigue cami-
nar con la ayuda de un andador. 

Arrancan los octavos 
de la Copa de la Reina 
Los octavos de final de la Co-
pa de fútbol femenino co-
mienzan hoy con cinco par-
tidos: Espanyol-EDF Logro-
ño, Tacón-Rayo Vallecano, 
Athletic-Granadilla Teneri-
fe, Sevilla-Levante y Deporti-
vo-Valencia. Para mañana 
quedan los otros tres encuen-
tros: Sporting de Huelva-
Barça, Betis-Atlético y Real 
Sociedad Madrid CFF. 

El alcalde de Madrid, José 
Luis Martínez-Almeida, afir-
mó ayer que «no renuncia al 
sueño» de los Juegos, ya que 
considera que a Madrid «se 
le deben unos Juegos Olímpi-
cos» después de haber presen-
tado candidatura tres veces 
y como «única gran capital del 
mundo» que no ha organiza-
do este evento.  

En opinión de Almeida, hay 
que ir «paso a paso» y «tratar 
de ver cuál es el consenso so-
cial, económico, político y cul-
tural» que pudiera haber en 
torno a la celebración de unas 
Juegos Olímpicos. La capital 
española ya fue candidata en 
2008, 2012 y 2016, pero en nin-
guna de las tres ocasiones fue 
elegida como sede. ● R. D. 

Madrid no 
renuncia a 
organizar  
unos Juegos

LAS DOS DERROTAS 
seguidas en Copa y 
Liga han hecho que  
se enciendan las 
alarmas en Mestalla 

TODA LA SEMANA tiene 
el conjunto che para 
preparar el partido 
ante el Atlético y 
recuperar fuerzas 

LA LESIÓN DE GAYÁ 
preocupa mientras  
se busca un central 
que ocupe el lugar  
de Ezequiel Garay

#LaLiga

El Valencia tiene 
muchos problemas 
que solucionar

R. RIOJA 
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi 

Tras la semana más negra de 
la temporada, con la elimi-
nación copera y la goleada re-
cibida en Getafe, el Valencia 
tiene siete días para recupe-
rarse y preparar dos duelos 
clave en el devenir del equipo. 
Para empezar, el viernes espe-
ra el Atlético en un duelo di-
recto por la Champions. Y el 
miércoles que viene toca visi-
ta a Italia para enfrentarse al 
Atalanta en la ida de los oc-
tavos de la máxima competi-
ción continental. 

Tanto el club como Celades 
tienen varios días por delante 
para tratar de arreglar los pro-
blemas que ha mostrado en el 
campo el equipo che.   
EL CENTRAL 
La lesión de Ezequiel Garay 
ha dejado corto de efectivos el 
centro de la zaga, más aún con 
lo cargado que viene el calen-
dario en las próximas sema-
nas. Sin embargo, la entidad 
valencianista está compro-
bando que fichar a un recam-
bio no es nada sencillo, pues 
los clubes españoles (solo 
puede llegar un futbolista que 
ya juegue en la Liga) son muy 
reacios a deshacerse ahora de 
un jugador. César Sánchez 
continúa tanteando el merca-
do. Cualquier operación ten-
drá que ser esta semana. 
EL CANSANCIO 
Lo cierto es que el nivel de exi-
gencia ha sido altísimo para 
los jugadores del Valencia, in-
merso en tres competiciones 
hasta ahora y que además se 
tuvo que desplazar a Arabia 
Saudí para disputar la Super-
copa de España. Además, las 
múltiples lesiones han provo-

cado que varios jugadores ha-
yan tenido que hacer un so-
bresfuerzo físico.  

Jugadores como Dani Pare-
jo, Gabriel Paulista, Daniel 
Wass o Francis Coquelin, to-
dos en torno a la treintena de 
años, lo han jugado casi to-
do. Necesitan un respiro pa-
ra recuperar su mejor nivel. 
LA LESIÓN DE GAYÁ 
José Luis Gayá sufrió un duro 
golpe en el tobillo ante el Ge-
tafe y es duda para el partido 
ante el Atlético y también pa-
ra la eliminatoria de Cham-
pions ante el Atalanta. Juga-
dor fundamental en el Valen-
cia, perderle durante varios 
partidos sería una desastro-
sa noticia. Ante el Atlético, 
además, tampoco podrá estar 
otro lateral, Florenzi, por su 
expulsión en el Coliseum. 
RECUPERAR A RODRIGO 
Urge que la mejor versión de 
Rodrigo aparezca. Tras un 
mercado invernal de intensos 
rumores sobre un posible tras-
paso al Barça y también una 
inoportuna lesión, el delante-
ro hispano-brasileño no ha 
vuelto a ser el jugador deter-
minante que acabó 2019 en 
una gran forma.  
MÁS REGULARIDAD 
Mestalla es un fortín y ante 
el Atlético el objetivo es mos-
trar una imagen similar a la 
que se dio en Champions. Pa-
ra la visita al Atalanta hay que 
olvidar las dudas del equipo 
fuera de casa. ●

Que vuelva a aparecer la mejor versión de Dani Parejo, clave para el Valencia. EFE

Fuera de los puestos europeos  
●●●  La derrota ante el Getafe del sábado ha tenido con-
secuencias en la clasificación, dejando al Valencia sép-
timo y fuera de los puestos que dan derecho a jugar en 
Europa. Eso sí, la clasificación liguera está de lo más 
ajustada, con los de Albert Celades empatados con la 
Real Sociedad, sexto, y a dos puntos del quinto (Sevilla) 
y cuarto (Atlético, ya en zona Champions). Es decir, si se 
gana a los rojiblancos el viernes en Mestalla, el Valencia 
les adelantaría en la clasificación. 

●7 
20M.ES/DEPORTES 
Sigue toda la información deportiva 
en nuestra web. Esta semana, Copa 
del Rey de fútbol y de baloncesto. 

Del mal... el menos. Las alar-
mas se encendieron el pasa-
do viernes durante el entre-
namiento del Levante, cuan-
do el extremo portgués 
Hernani, en una acción desa-
fortunada, sufría una grave 
lesión de rodilla. En términos 
médicos, una lesión osteo-
condral en el cóndilo femoral 
interno de la rodilla derecha. 

La maquinaria médica no 
tardó en ponerse en marcha 
y  se anunció una operación 
urgente del jugador, que lle-
gó procedente del Oporto y 

que no ha podido hacerse un 
hueco en el equipo. 

Todo cambió el sábado por 
la tarde, dada la evolución 
positiva del hematoma y las 
buenas sensaciones del juga-
dor. Ayer se confirmaron las 
buenas noticias, con la nota 
del club. «Tras la artroreso-
nancia magnética practicada 
durante el día de hoy a Her-
nani, los servicios médicos 
han optado por realizar un 
tratamiento conservador y 
evitar el quirófano. El tiempo 
de baja estimado para regre-

sar a los entrenamientos será 
aproximadamente de ocho 
semanas». Es decir, final-
mente se ha descartado la op-
ción más radical para optar 
por un tratamiento conserva-
dor. Por lo tanto, el regreso 
del jugador tendría lugar, 
aproximadamente, el 12 de 
abril, en la visita del Atlético 
de Madrid a tierras levantinas. 

Quien ya podrá estar a dis-
posición de Paco López para 
el choque del próximo fin de 
semana ante el Villarreal es 
Melero. ●  

Hernani evitará el quirófano: baja para 2 meses
LA CIFRA 

12 
abril sería la posible fe-
cha de regreso de Herna-
ni a los terrenos de juego, 
coincidiendo con un par-
tidazo: Levante-Atlético 
de Madrid. 
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Europeos de bádminton 
España concentra en la selec-
ción femenina, liderada por Ca-
rolina Marín, grandes esperan-
zas e ilusiones de cara a los Cam-
peonatos de Europa por 
equipos, que este martes arran-
can en la localidad francesa de 
Liévin. El equipo femenino par-
tirá desde el Grupo 7, que com-
parte con las selecciones de No-
ruega, Polonia, Escocia y Suecia. 
El equipo masculino, encuadra-
do en el Grupo 8 junto a los con-
juntos de Bulgaria, Croacia, Is-
rael e Italia, estará comandado 
por Pablo Abián y Kike Peñalver.  

Sesión en Jerez 
El Circuito de Jerez-Ángel Nie-
to acoge, desde hoy y duran-
te dos días, entrenamientos 
privados para equipos mun-
dialistas de Moto2 y Moto3. 

Jornada suspendida 
La primera jornada del cam-
peonato del mundo de vela 
de las clases olímpicas 49er, 
49erFX y Nacra 17 que debía 
iniciarse en Geelong (Austra-
lia) se ha suspendido por el 
fuerte viento. 

Jorge Lorenzo anunció hace 
unos meses su retirada, pero 
nadie parece tener claro si es 
real o no . Durante los test cele-
brados en Sepang, un rumor 
incesante no dejaba de circular 
por el paddock: el mallorquín 
podría disputar como piloto de 
Yamaha el GP de Cataluña  
2020. Un rumor que él, en una 
entrevista con The-Race, no 
quiso desmentir: «Por el mo-
mento no hay nada confirma-
do. Estaré en Barcelona para 
ver a los ganadores del sorteo 
de mi casco, pero no sé si iré co-
mo espectador o como piloto. 
Dependerá mucho de mi sen-
sación con la moto. Si tengo 
el ritmo para terminar la carre-
ra competitivamente, enton-
ces tal vez». Lorenzo también 
definió a los grandes domina-
dores de MotoGP de los últi-
mos años: «Márquez es un ase-
sino, Rossi es un asesino, yo soy 
un asesino... Todos queremos 
ganar y nunca queremos dar 
nada a los demás». ●

Lorenzo: «Rossi, 
Márquez y yo 
somos asesinos, 
solo queremos 
ganar»

F1: arrancan las 
presentaciones

La Fórmula 1 2020 ha echa-
do a andar, al menos, de cara 
al público. Aunque los mono-
plazas no han salido a rodar 
aún, ya se han visto los prime-
ros colores que coparán la pa-
rrilla de esta temporada... 
aunque no los coches. 

Si la semana pasada era 
Haas quien desvelaba el coche 
con el que van a rodar Kevin 
Magnussen y Romain Gros-
jean (o, al menos, una versión 
renderizada del VF20) ayer 

fue la todopoderosa Mercedes 
quien mostró sus colores. 
Aprovechando la llegada del 
gigante INEOS como patro-
cinador, que en un futuro se-
rá el principal en lugar de Pe-
tronas, mostraron los nuevos 
tonos rojos, aunque sobre el 
W10 del año pasado. El nuevo 
W11 verá la luz el día 14. 

Hoy se presentará uno de los 
más esperados, el Ferrari, en 
el Teatro Romolo Valli de 
Reggio Emilia. ● D. S. C.

R.D. 
deportes@20minutos.es / @20mdeportes 

En poco más de cinco meses, 
y si el señor coronavirus lo 
permite, cientos de depor-
tistas españoles acudirán a 
los Juegos Olímpicos de To-
kio soñando con una meda-
lla. Algunos competirán so-
los, en dúos, tríos, cuartetos o 
formando selecciones. Y es 
en las especialidades colecti-
vas (sin olvidarnos de las 
pruebas femeninas), donde el 

deporte español alberga las 
mayores esperanza de éxito: 
ocho equipos se han clasifica-
do ya para la cita nipona y to-
davía quedan algunos preo-
límpicos, como el de balon-
mano femenino (Valencia, 
20-22 de marzo), por cerrar la 
nómina. 

Pero más allá de la pura cla-
sificación, lo que más llama 
la atención y llena de orgu-
llo es que prácticamente to-
das las selecciones viajarán a 

Japón con amplias opciones 
de subirse al podio. Nadie va 
de comparsa o solo para dis-
frutar el espíritu olímpico. 

Las últimas en sacar el bille-
te fueron las jugadoras de ba-
loncesto, que lo sellaron el 
domingo merced a su victo-
ria ante Gran Bretaña en el 
Preolímpico. En Tokio, las 
pupilas de Lucas Mondelo as-
piran a todo. En idénticas cir-
cunstancias están sus com-
pañeros masculinos, flaman-

tes campeones del mundo el 
pasado mes de septiembre y 
que, con o sin Pau Gasol en 
sus filas, soñarán con repe-
tir otra final ante Estados 
Unidos. 

También el hockey hierba, 
un deporte que, pese a los al-
tibajos, siempre nos dio mu-
chas alegrías olímpicas, ha 
metido a los dos equipos, co-
mo el waterpolo. El éxito pa-
rece asegurado y si se juega 
en equipo, mucho más. ●

ESPAÑA JUEGA MUCHO 
MEJOR EN EQUIPO 
Con ocho selecciones ya clasificadas para los Juegos Olímpicos de Tokio, el  
deporte colectivo, amén del femenino, se confirman como nuestras grandes bazas

#JuegosOlímpicos

1Baloncesto femenino 
Las jugadoras españolas lle-
garon al Preolímpico con la 
casi absoluta seguridad de la 
clasificación, pues pasaban 
tres selecciones. Aseguraron 
el pase sin problemas y aho-
ra lucharán por repetir en To-
kio la plata olímpica de Río.

3Hockey H. femenino 
Las jugadoras dirigidas por 
Adrian Lock aseguraron su 
clasificación olímpica el pa-
sado octubre, al derrotar a 
Corea en un doble duelo que 
acabó con el resultado de 4-
1.  En Tokio lucharán por me-
jorar la octava plaza de Río.

5Waterpolo femenino 
Una final épica ante Rusia le 
dio a España el título euro-
peo de waterpolo y rubricó 
un campeonato de ensueño 
en el que también compra-
ron el billete para los Juegos. 
Allí, las de Miki Oca aspiran a 
todo, medalla de oro incluida.

7Balonmano masculino 
Otra selección que se metió 
en los Juegos por la puerta 
grande. Los Hispanos llega-
rán a Tokio con la vitola de 
campeones de Europa, tras 
vencer hace apenas unas se-
manas en la final a Croacia. 
En Japón, la medalla es más 
que posible.

2Baloncesto masculino 
Por si fuera corto ya su pal-
marés, los jugadores de Ser-
gio Scariolo se proclamaron 
campeones del mundo el pa-
sado año, y como tales acudi-
rán a Tokio. Eso sí, con mu-
chas dudas sobre la partici-
pación de algunos jugadores.

4Hockey H. masculino 
Lo indecible sufrió la selec-
ción masculina para derrotar 
a Francia en la doble cita (6-
5) y meterse en los Juegos, 
donde tratarán de mejorar la 
quinta plaza lograda cuatro 
años atrás y sumar su cuarta 
medalla en una cita olímpica.

6Waterpolo masculino 
El equipo masculino tam-
bién selló su plaza olímpica 
y se metió en la final de los 
pasados Campeonatos de 
Europa pero, en su caso, la 
guinda no fue total pues tu-
vieron que conformarse 
con la plata.

8Fútbol masculino 
El título europeo de la selec-
ción sub-21 pasaportó direc-
tamente al equipo español 
hacia los Juegos. De mo-
mento, el morbo en la cita 
olímpica está en saber cuán-
tos jugadores de la absoluta 
viajarán a Japón junto a sus 
‘pequeños’. EF
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#Óscar2020

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

La cinta surcoreana Parásitos se 
convirtió ayer en la primera de 
habla no inglesa, en toda la his-
toria de los galardones, en ganar 
el Óscar a mejor película. Ade-
más, también se hizo con el de 
mejor película internacional. Se 
impuso así a 1917, la favorita a ni-
vel global, y a Dolor y gloria. Los 
representantes españoles, Ban-
deras incluido, se fueron de va-
cío de una gala que pecó de po-
co reivindicativa.   

Parásitos se llevó también las 
estatuillas de mejor director y 
guion original. El cineasta Bong 
Joon-ho puso al público en pie 
al acordarse de Martin Scor-
sese cuando subió al escena-
rio. «Cuando estaba en la escue-
la, estudiaba sus películas. Es-
tar nominado era un honor 
enorme. Nunca pensé que ga-
naría», aseguró emocionado.  

El filme de Sam Mendes, 1917, 
que partía con diez nomina-
ciones, se llevó tres premios en 
la línea más técnica: fotogra-
fía, efectos especiales y soni-
do. Algo parecido le pasó a Jo-
ker, que tuvo 11 nominaciones y 
logró dos Óscar, uno para Joa-
quin Phoenix. También estaba 
claro que Brad Pitt recogería el 
suyo como mejor actor de repar-
to en Érase una vez en... Ho-
llywood, que obtuvo dos pre-
mios pese a aspirar a diez. 

Dentro de lo obvio, asimismo, 
los galardones de Renée Zellwe-
ger (Judy) y Laura Dern (Histo-
ria de un matrimonio). Y entre 
las sorpresas, el pleno al cero de 
El irlandés y el triunfo de Hildur 
Guðnadóttir, primera mujer en 
ganar un Óscar por una banda 
sonora (Joker). Toy Story 4, por 
último, se impuso a Klaus y El-
ton John se fue a su propia fies-
ta estatuilla en mano. ●

‘PARÁSITOS’  
CONQUISTA 
HOLLYWOOD

Óscar a mejor actor principal por ‘Joker’ 
Joaquin Phoenix, que no consume productos animales desde joven, 
aprovechó su discurso para promover el veganismo . ETIENNE LAURENT / EFE

Mejor actor y actriz de reparto 
Tal y como se esperaba, Brad Pitt (Érase una vez en... Hollywood) y 
Laura Dern (Historia de un matrimonio) ganaron una estatuilla. EFELa producción surcoreana hizo historia al 

convertirse en el primer filme de habla no 
inglesa en ganar el Óscar a mejor película

Un toque de humor 
James Corden y Rebel Wilson entregaron el Óscar a mejores efec-
tos especiales disfrazados de gatos de la muy criticada Cats . EFE

El director Bong Joon-ho celebra con entusiasmo el Óscar a mejor película para Parásitos (izquierda) y Renée Zellweger habla emocionada tras ganar el de mejor actriz principal por Judy.  GTRES / EFE

Música y glamur 
Las voces de Frozen 2, incluida 

la de la española Gisela, Penélo-
pe Cruz a punto de entregar el 

Óscar a mejor película de habla 
no inglesa y Elton John tras ob-
tener el de mejor canción por el 

tema de Rocketman. GTRES / EFE
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Ha vuelto de la muerte más 
viva que nunca. María Ji-
ménez acaba de sacar al 
mercado un nuevo single 
junto a Miguel Poveda. Un 
canto a la felicidad que es 
mucho más que eso des-
pués de haberse escapado 
de las garras de una enfer-
medad que la obligó a per-
manecer hospitalizada du-
rante más de tres meses.  

Con las alas desplegadas, 
como ese junco que se do-
bla pero siempre sigue en 
pie, la cantante ha demos-
trado, una vez más, que 
tiene energía para seguir 
luchando. Porque la enfer-
medad ha sido la última de 
sus preocupaciones. Mar-
cada por el infortunio, en 
el año 1985 tuvo que ha-
cer frente a la trágica 
muerte de su hija Rocío, de 
dieciséis años, en un ac-
cidente de tráfico. Desde 
entonces, María sobrevive. 
Supervivencia ante un do-
lor del que nunca habla, 
pero que siempre siente. 

Ni siquiera su tormen-
tosa relación con el actor 
Pepe Sancho pudo opacar 
una pérdida que ha marca-
do su vida. Y eso que du-

rante su matrimonio con 
el valenciano soportó epi-
sodios de violencia sin lí-
mite que acabaron con la 
pareja destruida y con una 
demanda por violencia de 
género que fue cuestiona-
da, pero que sirvió para 
que Alejandro, el hijo de 
ambos, se posicionara jun-
to a su madre.  

El juicio fue tan duro que 
María se descomponía en 
los brazos de los dos perio-
distas que nos encontrába-
mos en el interior de la sa-
la. Se sintió liberada des-
pués al escribir aquel libro 
autobiográfico en el que 
narraba, con una crudeza 
heladora, las terribles si-
tuaciones que sufrió junto 
al actor de la voz profunda, 
con quien tuvo varias rup-
turas y reconciliaciones. 

Nunca lo perdonó, aun-
que consiguió olvidar. Tres 
días después de que le 
diagnosticaran un cáncer 
de mama, Pepe fallecía de 
forma repentina. Con su 
adiós se llevó con él los se-
cretos de una relación que 
ninguno pudo olvidar y 
que les dejó desgraciada-
mente marcados. Desde su 

separación, María no ha 
vuelto a tener suerte en el 
amor. A pesar de que por 
su vida pasaron imposi-
bles de fama nacional –e 
incluso internacional–, la 
cantante lleva tiempo sin 
creer en la versión román-
tica de la vida. 

Sin pelos en la lengua y 
con una sinceridad rebo-
sante, ha demostrado ser 
una todoterreno. Sus en-
trevistas en televisión se 
han convertido en una ca-
tarata de chascarrillos, 
confesiones y acusaciones 
que dibujan a una mujer 
sin miedo, autoritaria y 
con la necesidad de mos-
trarse sin adornos. No le 
importa enfrentarse a 
quienes antes eran sus 
amigos ni tampoco consi-
dera que deba pedir per-
dón ni permiso.  

Ya no tiene tiempo para 
expresarse con cautela so-
bre aquello que ha vivido 
y, mucho menos, para 
aguardar discretamente a 
que los años pasen y pe-
sen. Quiere disfrutar al 
máximo. Por eso, hace 
unos días celebró, con 
amigos artistas, una fiesta 
para celebrar sus setenta 
años en la que María recor-
dó algunos de sus temas 
más conocidos y demostró 
que sus capacidades voca-
les no se han visto afecta-
das por los últimos aconte-
cimientos. 

En el terreno profesional, 
María Jiménez es una de 
nuestras artistas más que-
ridas. Es ya un mito para el 
que buscan todos los pre-
mios posibles. Sus segui-
dores persiguen ahora que 
se le conceda la medalla de 
Andalucía. Un reconoci-
miento por toda una vida 
llevando sus raíces por to-
do el mundo y que la han 
hecho, a pesar de la buro-
cracia, una de sus vecinas 
más ilustres.  

Ahora, descansando en 
su finca de Chiclana de la 
Frontera, sus días transcu-
rren entre risas, familia y 
proyectos de futuro. Está a 
punto de terminar su pró-
ximo trabajo discográfico 
y, dicen, María vuelve más 
racial que nunca. Tiene ga-
nas de probarse en nuevos 
retos y, sobre todo, seguir 
conquistando a un público 
que no puede olvidarla. ●

DIRECTO 
AL CORAZÓN

E

Homenaje a María Jiménez en el Salón Internacional de Moda Flamenca. CRISTOBAL DUENAS / GTRES

En 1985 tuvo que 
hacer frente a la 
trágica muerte  
de su hija Rocío,  
de dieciséis años  

En su matrimonio 
con el actor Pepe 
Sancho, soportó 
episodios de 
violencia sin límite  

Está a punto  
de terminar su 
próximo trabajo y, 
dicen, vuelve más 
racial que nunca

Por Saúl Ortiz

●7 
20M.ES/GENTE 
Puedes leer muchas más  
noticias sobre famosos 
en nuestra edición digital.

EL PERSONAJE DE LA SEMANA

María Jiménez:  
70 años venciendo  
a la muerte

20’’ 
Foo Fighters darán un 
concierto en Valencia 
La banda estadounidense de 
rock Foo Fighters, liderada por 
el exbatería de Nirvana Dave 
Grohl, dará el 19 de junio en la 
Ciudad de las Artes y las Cien-
cias de Valencia su único con-
cierto de este año en España. 

Iglesias y Kournikova, 
padres de su tercer hijo 
El cantante Enrique Iglesias y su 
pareja, Anna Kournikova, se 
convirtieron en padres por ter-
cera vez, según reveló su herma-
no Julio José en una entrevis-
ta de radio: «He sido ya tío [...]. 
Mi hermano tiene ya tres».  

El concurso ‘I love my 
country’, en español 
Shine Iberia, productora de pro-
gramas como MasterChef, ha 
anunciado la adaptación del 

concurso I love my country (Me 
encanta mi país), que pondrá a 
prueba, en clave de humor, el 
conocimiento sobre España. 

Nuevo premio a Raphael 
El cantante recibirá el Premio 
Lo Nuestro a la Excelencia 2020. 
Será galardonado durante la ga-
la de esos premios a lo mejor 
de la música latina en EE UU 
el 20 de febrero en Miami.

Un Canaletto más luminoso  
El Museo Thyssen presentó ayer el cuadro La Plaza de San Mar-
cos de Canaletto después de la restauración a la que ha sido 
sometido. Para poder llevarla a cabo, se convocó una cam-
paña de crowdfunding que recaudó 35.000 euros. La editorial 
Artika, del grupo Planeta, aportó otros 20.000. VÍCTOR LERENA / EFE

«En literatura, el sexo gay 
siempre es metafórico, 
nada gráfico. Llega un 
punto en el que quieres 
más y no te lo dan» 
ÍÑIGO AGUAS 
Autor de la novela Los cuerpos de la habitación roja.

El centenario del nacimiento de 
Federico Fellini y un homenaje 
a Pilar Miró son dos de los ejes 
temáticos de la octava edición 
de Málaga de Festival (MaF), 
el ciclo de actividades cultura-
les previo al festival que este 
año ha programado 147 actos. 

Juan Antonio Vigar, director 
del Festival de Málaga (que se 
celebrará del 13 al 22 de marzo), 
anunció ayer que, dentro del re-
cuerdo a Fellini, Esteve Riam-
bau y Gerardo Sánchez conver-
sarán el 5 de marzo sobre La 
dolce vita, cuya proyección se-
rá presentada el día siguiente 
por Máximo Huerta y María 
Herreros. Respecto a Pilar Mi-
ró, se ha organizado junto a la 
Filmoteca Española un home-
naje que incluirá la proyección 
de El crimen de Cuenca y El pá-
jaro de la felicidad. ● R. C.

Fellini y Pilar 
Miró, antesala 
del Festival  
de Málaga

El Teatro Real, los Teatros del 
Canal y la compañía La Veronal 
se unen en la producción Into  
the little hill, una visión ope-
rística y política de El flautista 
de Hamelín, de los hermanos 
Grimm, compuesta por George 
Benjamin y con libreto de Mar-
tin Crimp. Se estrena hoy en 
la Sala Verde de los Teatros del 
Canal, donde también podrá 
verse el 13, 14 y 15 de febrero. 

 Into the litte hill es una adap-
tación de la fábula alemana  
El flautista de Hamelín que 
traslada la acción a un esce-
nario político contemporáneo 
dominado por el totalitarismo, 
con una sociedad que está 
anestesiada por el desastre y 
que es incapaz de evitar su des-
trucción.  El británico Tim Mu-
rray es el responsable de la di-
rección musical. ● R. C.

Una versión de 
‘El flautista de 
Hamelín’ llega 
al Teatro Real



 20MINUTOS  —Martes, 11 de febrero de 2020  13 

Los Sims están de celebración, 
pues hoy cumplen nada más 
y nada menos que 20 años. 
El primer título de la saga de 
Electronic Arts se lanzó en Eu-
ropa el 11 de febrero de 2000, 
convirtiéndose en un referen-
te de los juegos de simulación. 

Muchos son los que han pa-
sado horas y horas frente al or-
denador construyendo casas, 
decorando habitaciones y, bá-
sicamente, jugando a llevar 
una vida idílica. Los Sims era 
una manera perfecta de dejar 
atrás los problemas diarios y la 
rutina y disfrutar de una vida 
virtual en la que poder hacer 
cosas que en la real no se po-
dría. Ligar con todo el mundo, 
tener hijos, comprar un sirvien-
te robótico, crear a un persona-
je idéntico a un famoso o a la 
persona amada... Sin olvidar la 
posibilidad de ser rico y tener 
una casa gigante llena de capri-
chos, ya fuera ganando dine-
ro honradamente o bien con 
trucos: quién no recuerda los 
códigos rosebud o motherlode 
que aumentaban la cuenta 
bancaria del Sim, haciendo que 
el personaje no necesitara tra-
bajar y el jugador pudiera dedi-
carse a otras actividades co-
mo salir de fiesta, entablar 
amistades o hacer deporte. 

Las expansiones también 
han sido otra de las caracterís-
ticas de esta saga: títulos que 
aumentaban los objetos, ac-
ciones y profesiones (Los Sims: 
Más vivos que nunca); que in-
cluían destinos para encontrar 
el amor (Los Sims: Primera ci-
ta) o irse de veraneo (Los Sims 
de vacaciones); que añadían 
mascotas (Los Sims: Animales 
a raudales); e incluso packs de 
contenido más místicos que 
contenían vampiros, brujas, 
hechiceros, hadas, hombres 
lobo o zombis (Los Sims 3: 
Criaturas sobrenaturales). 

Tras 20 años, cuatro juegos 
principales y más de 75 expan-
siones, el juego sigue mante-
niendo su esencia, pero adap-

tando su mecánica y sus grá-
ficos. La saga extendió sus tí-
tulos más allá de los ordena-
dores, llegando a consolas e 
incluso móviles. Los Sims 4, 
lanzado en mayo de 2013, es el 
último título de la saga que 
se estrenó y continúa reci-
biendo actualizaciones y nue-
vo contenido. 

Se han creado más de 1.600 
millones de Sims, se han cons-
truido más de 575 millones de 
casas, ha habido 37 millones de 
bodas y se han tenido 173.000 
hijos e hijas. Unas grandes ci-
fras que irán aumentando 
pues, mientras los usuarios 
continúen jugando con sus vi-
das virtuales, Los Sims seguirán 
viviendo. ● J. PLAZA TORRES

Imagen del videojuego Los Sims 4. ELECTRONIC ARTS

‘Los Sims’, 20 años jugando  
a llevar una vida virtual perfecta

1

O1 Nueva foto familiar. 
Coincidiendo con el 

inicio de la nueva legislatu-
ra, la Casa Real ha renovado 
sus fotos familiares con un 
modernizado book. En la 
imagen, los reyes junto a 
sus hijas posando con un 
estilo  renovado.  

O2 Felipe VI, con 
uniforme de gala. El 

rey Felipe VI, mando 

supremo de las Fuerzas 
Armadas, luce en esta 
imagen en solitario el 
uniforme de gran etiqueta 
de Capitán General del 
Ejército de Tierra. 

O3 Los reyes de España, 
juntos. Fotografía de 

el rey Felipe VI y de la reina 
Letizia posando en pareja. El 
monarca luce el uniforme de 
gran etiqueta de Capitán 
General del Ejército de 
Tierra y la reina un especta-
cular vestido de gala de color 
rosa con bordados florales. 
Se trata del mismo vestido 
que lució en la cena de gala 
con motivo de la entroniza-
ción del emperador japonés 
Naruhito, el pasado octubre. 

O4 La princesa y la 
infanta ganan 

protagonismo. La princesa 
de Asturias, Leonor, posa 
delante de su hermana, la 
infanta Sofía. Con 14 y 12 
años, respectivamente, las 
dos hijas de los monarcas 
ganan protagonismo en la 
agenda de la familia real. La 
semana pasada estuvieron 
presentes en el Congreso 
durante la solemne apertura 
de las Cortes. ●
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EN IMÁGENES

2La familia real renueva  
su álbum oficial de fotos
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Sonreirás hoy en las 
relaciones con tus hijos, si los 
tienes, o tu pareja. Ellos te van a 
demostrar de varias maneras lo 
importante que eres en sus  
vidas y eso te hará sentirte muy 
feliz. Disfruta el momento.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Hay alguien cerca que 
puede ser bastante pesado o que 
pondrá a prueba tu paciencia 
hoy. Es mejor que no entres en 
ninguna confrontación porque te 
llevarás una disgusto innecesa-
rio. Intenta obviar su compañía.

Piscis 

Hoy resaltarán en ti las  
ganas de hacer algo nuevo, dis-
tinto, de cambiar tus hábitos o de 
empezar un curso que te abra la 
mente a novedades de cualquier 
tipo. Es un proceso de renova-
ción que te vendrá muy bien.

Aries 

No te quejes tanto de tu 
salud porque realmente no te 
sucede nada grave. Alguien 
puede pensar que le estás  
utilizando para llamar  
la atención y tener a alguien  
siempre pendiente de ti. Ojo.

Tauro 

Hoy tendrás que dar 
un paso al frente para defender 
algo en lo que crees profunda-
mente y que ves que puede ser 
malinterpretado. No temas  
nada, porque todo el mundo 
aplaudirá tu energía y tu actitud.

Géminis 

Es posible que en tu  
interior te sientas en deuda con 
alguien por un favor que te ha 
hecho. Vas a encontrar la forma 
de pagar esa deuda de la mane-
ra más elegante posible. Los 
gestos son muy importantes.

Cáncer 

Todo apunta a que hoy se 
producirán movimientos en el 
trabajo que te tendrán bastante 
en vilo porque no sabes en reali-
dad cómo te pueden afectar.  
Lo mejor es que mantengas  
la calma, todo se aclarará.

Leo 

Ya desde por la mañana 
te encontrarás con ciertos  
nervios o un poco en tensión.  
Procura respirar hondo,  
tomarte un rato para descansar  
y evitar todo el estrés que  
puedas. Un paseo te hará bien.

Virgo 

Te gustaría encontrar a 
alguien muy especial para com-
partir muchos momentos y eso 
es algo que puede que eches de 
menos en estos instantes. Pero 
debes mirar hacia delante y no 
cerrarte a nada.

Libra 

Generalmente se te 
da bien hacer amistades nuevas 
o conocer gente y acabas de  
tener una de esas ocasiones en 
las que has abierto puertas  
fuera de tus fronteras habitua-
les. Aprovéchala.

Escorpio 

Preocuparse inne-
cesariamente por la salud no es 
algo que debas dejar que te  
obsesione. Todo se desarrolla 
con influencias positivas en tu 
energía física y mental y si te 
sientas a pensarlo, lo verás.

Sagitario 

En el trabajo, no 
debes dejarte llevar por algo 
que no está a tu gusto. Un com-
pañero te puede dar la solución 
tras una discusión amistosa y 
os pondréis de acuerdo para  
llevar a cabo una labor pesada.

Capricornio 

Brujas, duendes 
y dragones,  
en ‘Criaturas 
legendarias’

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 
Criaturas legendarias, la nue-
va serie de Canal Historia, in-
vestiga durante seis episodios 
el origen de algunas de las 
leyendas del folclore español 
acudiendo al contexto social, 
cultural e histórico en el que 
se materializaron.  

Este viaje al corazón de la 
mitología descubre la pro-
cedencia de seres fabulosos 
como el basajaun del País 
Vasco, el cuélebre de Asturias 
y los follets de Cataluña, en-
tre otras criaturas fantásticas 
de la geografía española, ade-
más de hechos históricos, co-
mo por qué la Inquisición 
asesinó a miles de ‘brujas’. 

Para ello, el programa cuen-
ta con recreaciones que guia-
rán al espectador a través de 
las distintas transformacio-
nes y evoluciones de estos se-
res por todo el mundo, con-
tando con el testimonio de 28 
expertos en distintas discipli-
nas como la historia, la psico-
logía, el arte o la ciencia. Más 
allá de conocer a las diferen-
tes criaturas, la serie también 
intenta desvelar la parte de 
realidad y de mística que 
contiene cada uno de los mi-
tos que se desgranarán.  

Así, el formato crea una at-
mósfera que ayuda a com-
prender mejor aquellos mi-
tos que no tenían explicación 
aparente. Estas criaturas 
constituyen un patrimonio 
de diversidad excepcional, 
forjado por el legado de mul-
titud de civilizaciones, como 
fenicios, celtas, griegos, ro-
manos y árabes. ●

El programa de Canal 
Historia explora las 
incógnitas en torno  
a los personajes  
más famosos de  
la mitología ibérica 

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22.00 H, EN CANAL HISTORIA 

z 
SERIES CINE

‘Steve Jobs’ 
LA 1. 00.35 H 

En enero de 1984, Steve Jobs  
y su ayudante discuten justo  
antes de la presentación oficial 
del Apple Macintosh, el primer 
ordenador con interfaz gráfica 
de usuario destinado al público.

VARIOS

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
08.25 Los desayunos.   
10.00 La mañana de La 1.   
12.30 A partir de hoy.   
14.00 Informativo 

territorial.   
14.30 Corazón. 
15.00 Telediario 1. 
16.15 El tiempo. 
16.25 Mercado central. 
17.15 Servir y proteger. 
18.10 Acacias 38. 
19.00 El cazador. 
19.55 España directo. 
20.30 Aquí la Tierra. 
21.00 Telediario 2. 
22.05 TVEmos. 
22.45 Cine: En el  

valle de Elah. 
00.35 Cine: Steve Jobs

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
09.00  Diario de un... 
09.30  Aquí hay trabajo. 
09.55  La aventura  

del saber. 
10.50  Documentales. 
12.15  La 2 Exprés. 
12.35  Cine: Repóker  

de bribones. 
14.00  Documentales. 
15.45  Saber y ganar. 
16.30  Documentales. 
19.40  La 2 Exprés. 
20.00  Página 2. 
20.30  La 2 Noticias. 
21.10  Documental. 
22.00  Cachitos de  

hierro y cromo. 
23.00  Un país para 

escucharlo.

ANTENA 3 
08.55 Espejo público. 
13.20 Cocina abierta. 
13.45 La ruleta  

de la suerte. 
15.00 Noticias. 
15.45 Deportes. 
16.02 El tiempo. 
16.30 Amar es para... 
17.30 Puente Viejo. 
18.45 ¡Ahora caigo! 
20.00  ¡Boom! 
21.00  Noticias. 
21.30  Deportes. 
21.45  El hormiguero. 
22.40  Perdida. 
23.50 Cine: Protección 

obsesiva. 
01.30 Cine: Engaños  

y mentiras.

CUATRO 
08.05 El bribón. 
08.50 El concurso del año. 
09.50 Alerta Cobra. 
12.35 El tiempo. 
12.40 Mujeres y hombres... 
13.55 El concurso del año. 
15.00 Deportes. 
15.45 Todo es mentira. 
17.35 Cuatro al día. 
19.20 El bribón. 
20.20 El tiempo.  
20.25 Deportes. 
20.30 Ven a cenar 

conmiogo. 
21.30 First Dates  

(San Valentín). 
22.45 La isla de las 

tentaciones.  
01.15  Mónica y el sexo.

TELECINCO 
06.15 Informativos. 
08.55 El programa 

de Ana Rosa. 
13.30 Ya es mediodía. 
15.00 Informativos  

Telecinco. 
15.40 Deportes. 
15.50 El tiempo. 
16.00 Sálvame limón.  
17.00 Sálvame naranja.  
20.00 Sálvame banana.  
21.10 Informativos. 
21.40 El tiempo. 
21.55 Deportes. 
22.00 The Good Doctor. 
02.15  El horóscopo de                    

Esperanza Gracia. 
02.20  La tienda en casa. 
02.35  Mejor llama a Kiko.

LA SEXTA 
06.00  Minutos musicales. 
07.30  Previo Aruseros. 
09.15  Aruser@s. 
11.00  Al rojo vivo: previo. 
12.30  Al rojo vivo. 
14.00  La Sexta Noticias. 
14.55  Jugones. 
15.30  La Sexta Meteo. 
15.45  Zapeando. 
17.15  Más vale tarde. 
20.00  La Sexta Noticias 2. 
20.55  Estación Sexta. 
21.05  laSexta Deportes. 
21.30  El intermedio. 
22.30  ¿Dónde estabas 

  entonces? 
01.20  Las primeras 48h. 
02.50  European  

 Poker Tour.

À PUNT 
07.00 Notícies del matí. 
10.00  Música de banda. 
10.35 À punt directe. 
11.25 Fenòmens de la 

naturalesa. 
12.15 Els bibliotecaris. 
13.00 Terra viva. 
13.55 Notícies migdia. 
16.05 El paradís de les 

senyores. 
17.00 À Punt directe. 
19.30  La gastroneta  

en ruta 
20.00   Notícies. 
21.50  Qui és qui. 
22.35  Inoblidables. 
23.40  La memòria 

rescatada. 
00.30  Atrapa’m si pots.

TOP RADIO... 
La música que nos distingue www.topradio.es

‘Protección obsesiva’ 
ANTENA 3. 23.50 H 

La madre de Maddy, una joven 
de 17 años, es excesivamente 
sobreprotectora. Cuando em-
pieza a salir con un chico, el 
problema se hace mayor... hasta 
que Maddy la acusa de matarlo.

The Good Doctor 
TELECINCO. 22.00 H 

Telecinco emite hoy un nuevo 
doble episodio en el que el doc-
tor Shaun Murphy tendrá que 
tomar una difícil decisión sobre 
su vida sentimental a la vez que 
se enfrenta a un nuevo caso.

Colombo 
PARAMOUNT CHANNEL. 11.32 H 

Colombo es un detective de 
Los Ángeles que resuelve ca-
sos de homicidios, con su ini-
gualable voz, su inseparable ga-
bardina y su estilo detectivesco 
aparentemente despistado.

HISTORIA 
¿Dónde estabas entonces? 
LA SEXTA 22.30 H 

La periodista Ana Pastor  
dedica el capítulo de hoy  
al año 2004, con el 11-M, la ley  
de violencia de género o la  
boda real como protagonistas.

CONCURSO 
El cazador 
LA 1. 19.00 H 

El nuevo concurso de las tardes 
de La 1 se estrenó el lunes con 
un formato que enfrenta a con-
cursantes anónimos con los 
mejores de la tele en España.

TELERREALIDAD 
La isla de las tentaciones 
CUATRO. 22.45 H 
Cuatro emitirá esta noche la úl-
tima entrega grabada en Repú-
blica Dominicana. Allí, las pare-
jas tendrán que tomar una deci-
sión antes de volver a España.

Perdida 
ANTENA 3. 22.40 H 

Quitombo prepara una guerra 
y, mientras tanto, Cruz habla 
con la mujer que tiene retenida 
a Inma en el club. Los presos es-
pañoles tienen un plan elabora-
do para atacar a Los Plumas.

‘Parque Jurásico’ 
FDF. 22.30 H 

El multimillonario Hammond 
hace realidad su sueño de  
clonar dinosaurios y crear con 
ellos un parque temático. Sin 
embargo, las medidas de segu-
ridad dejan mucho que desear...
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OPINIONES

U
na confesión un tanto 
cínica: cualquiera que 
se dedique a la informa-
ción sabe que, a día de 

hoy, lo importante de una no-
ticia no es que sea verdad, si-
no que aparente serlo. Con eso 
basta para que se distribuya 
por las autopistas de desinfor-
mación masiva de las redes 
sociales, de los grupos de 
WhatsApp y de algunos me-
dios que lo sacrifican todo en 
la búsqueda ansiosa de clics. 
Las mentiras no penalizan: 
¿por qué no usarlas?  

Las fake news son muy tenta-
doras porque son eficaces, y 
demasiada gente aplica en es-
to la máxima de Oscar Wilde: 
la mejor manera de evitar la 
tentación es caer en ella. Da 
igual que lo que se comparta 
no aguante ni el primer vista-
zo de una verificación. Lo im-
portante es reforzar las ideas 
de tu tribu. Mejor una buena 
emoción primaria que ayude 
a defender lo que piensas que 
una aburrida idea razonada 
que desmonte tus prejuicios.  

Las noticias falsas empiezan 
inoculando bacterias de ma-
la bilis, rencor y odio al contra-
rio hasta hacer insoportable la 
convivencia y terminan deses-
tabilizando gobiernos, empre-
sas y sociedades enteras. El 
contrato social pivota en torno 
a la confianza en quienes nos 
representan. Y las fake news la 
están destrozando.  

Contra esto no cabe escon-
derse ni exiliarse de las redes 
o decir que esto no va con no-
sotros. Esto es responsabili-
dad de todos, de los ciudada-
nos, de los medios, de las pla-
taformas sociales y, en 
especial, de unas Administra-
ciones que tienen que darse 
cuenta de que, como sigamos 
así, a partir de ahora vamos a 
tener que esquivar vertederos 
de infamias y patrañas cada 
vez que encendamos las pan-
tallas de nuestros móviles y 
ordenadores. Al tiempo. ●

E
n 1785, el historiador 
Antonio Ponz descri-
bió en su libro Viaje de 
España los desfigura-
dos olmos del Paseo 
del Prado de Madrid. 

Debido a podas inadecuadas, 
los árboles se asemejaban a pa-
tas de araña. Hoy, casi tres si-
glos después, vemos exacta-
mente lo mismo en este paseo.  

Las imágenes aéreas de mu-
chas ciudades españolas refle-
jan terrenos muy verdes. Sin 
embargo, si miramos de aba-
jo a arriba los árboles de estas 
arboledas comprobaremos 
que la mayoría presentan un 
estado bastante mejorable.  

Las palabras árbol y ciudad 
parecen estar rodeadas de po-
lémica, bien porque los árbo-

les se caen, se podan o se talan, 
o bien porque se plantan o de-
jan de plantarse, poniendo o 
quitando sombras, molestan-
do el tránsito peatonal u obsta-
culizando la circulación de 
vehículos. Terminar con es-
tas discusiones pasa por de-
sarrollar una correcta gestión, 
para la que se deberían tener 
en cuenta algunas claves. Una 
de ellas es que la calidad y la 
cantidad casan mal cuando 
hablamos de árboles en las ciu-
dades.  

En contra de lo que suele 
pensarse, hay que optar por 
la calidad. Un árbol debe tener 
el mayor número de hojas po-
sible, ya que son las encargadas 
de filtrar el aire y aportar oxí-
geno. Si el número de árboles 
es excesivo, las ramas se roza-
rán y entrarán en las viviendas, 
lo que obligará a podar cada 
cierto tiempo. El año que se po-
de, el número de hojas será me-
nor, y, por tanto, menor la cali-
dad medioambiental. Además, 
los cortes terminarán generan-
do pudriciones en ramas y 

tronco, y con el tiempo esto au-
mentará el riesgo de caída de 
ramas. La solución no es plan-
tar más, sino gestionar y selec-
cionar bien la especie para re-
trasar o hacer innecesaria la 
poda. Es mejor plantar 30 ár-
boles que crezcan bien, con 
muchas hojas y que no requie-
ran mantenimiento, que plan-
tar 60 que haya que podar.  

Otra clave es que nunca se 
debe talar masivamente una 
arboleda. La retirada de los ár-
boles ha de ser progresiva y 
realizarse durante varios años 
antes de que se produzcan da-
ños. Un plátano de paseo pue-
de llegar a vivir 400 años, pero 
en la ciudad vive en buen esta-
do unos 140 años como máxi-
mo. Pasado este tiempo, hay 
que retirar esa arboleda pro-
gresivamente. 

En las ciudades podemos 
mantener el mismo número de 
árboles si cambiamos algunas 
especies de gran tamaño por 
otras de tamaño medio o pe-
queño, como ocurre en Tokio. 
Si se realiza con criterio, la re-
tirada de ejemplares y la plan-
tación de un menor número de 
árboles, o de árboles de otros 
tamaños, mejorará la calidad 
medioambiental y la seguri-
dad, y reducirá el presupuesto 
de mantenimiento, las podas y 
los residuos. Además, disfruta-
remos de más sombra todos 
los años sin depender del ciclo 
de poda. ● 

 
Mariano Sánchez  es jefe de la 
Unidad Técnica de Jardinería  
y Arboricultura del Real Jardín 
Botánico del CSIC

Pues si le dan el Óscar a una pe-
lícula coreana, este año no se le 
escapa el Nobel a Murakami. 
@BobEstropajo 

Madrugar y ser buena persona 
a la vez es imposible. @arcitecta 

Nuestro peor y denunciable 
error como especie es que este-
mos en 2020 y aún no exista 
una rotonda para quien decidió 
mezclar en un bocadillo el atún 
con la mayonesa. @allymcbeer_ 

Pocas cosas más gratificantes de 
la crianza que despertar a tu 
hijo adolescente subiendo estre-
pitosamente la persiana del dor-
mitorio, en un emotivo home-
naje a tus padres. @catacerca

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Mariano Sánchez
Tu ciudad no 
necesita más árboles

Mejor plantar 30 árboles 
que crezcan bien que  
60 que haya que podar 

La buena gestión del 
arbolado mejorará la 
seguridad y reducirá  
el presupuesto  
de mantenimiento

COLUMNA
Las 
tentaciones 
‘fake’

Por 
Periodista y consultor 

Juan Carlos Blanco

Por  NaniLA VIÑETA

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITER

Quintos de Mora
En mi opinión, Sánchez ha firmado una convocatoria 
de reunión del Consejo de Ministros en Quintos de Mo-
ra no prevista en la Ley del Gobierno (artículo 18). El Con-
sejo de Ministros es un órgano demasiado serio para 
barbacoas, siendo sus reuniones preparadas y «engra-
sadas» por otros órganos, previstos en esa ley de 1997. El 
Consejo de Ministros no celebra reuniones informales. 
Un respeto. Esta semana hará un año de otra convoca-
toria del Consejo de Ministros, en mi opinión, también 
fraudulenta. El 15 de febrero de 2019, Sánchez lo convo-
có urgentemente para la disolución de las Cortes, diso-
lución que dejó sin efecto al instante. Y de seguido convo-
có para ese mismo 15 de febrero otra reunión del Conse-
jo, que aprobó un proyecto de ley de Educación. ¿No es 
absurdo aprobar un proyecto de ley para enviarlo a unas 
Cortes que acabas de liquidar? J. Luis Gardón, Madrid
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